
PARECE que alguien quería mandar un mensaje
en el dictamen de desafuero del gobernador
de Tamaulipas Francisco García Cabeza de Vaca,
por el delito de defraudación ñscal equiparada.
EN LA PÁGINA 26 aparece un criterio de la Suprema
Corte en el que se afirma que quien registre
su declaración fiscal en ceros pero se le demuestre
que su nivel de vida acredita que tuvo ingresos
no declarados incurre en un delito.

VARIOS recuerdan a un político tabasqueño que pre
sentó declaraciones en ceros por años, presumía no te
ner propiedades, auto propio o tarjetas de crédito y aún
así recorría el país todo el tiempo y hasta se fue a EU
para disfrutar en vivo del béisbol que tanto le apasiona.

¿SERÁ que el diputado de Morena que está en la comi
sión instructora de San Lázaro, Pablo Gómez, dejó que
quedara ese precedente legal nada más por descuidado
o con otra intención? Es pregunta desaforada.

A QUIENES tienen claro cómo ha involucionado
la producción de crudo de Pemex nomás no les
cuadran las cifras que dio el martes Andrés Manuel
López Obrador sobre una supuesta reducción
en la extracción destinada a frenar el uso de
combustibles fósiles con fines ambientales.

MENOS AÚN después de que la jefa de Gobierno
de la CDMX, Claudia Sheinbaum, aplaudió el
anuncio y dijo que la reducción sería de 3.4 millones
a 2 millones de barriles diarios

QUIEN revise las cifras oficiales podrá ver que la pro
ducción se contrajo desde 2017 y no ha vuelto al pro
medio de 2 millones de barriles diarios desde entonces.

AHORA quieren disfrazar la caída en la producción de
Pemex como una medida para proteger el ambiente
pero, al paso que van, tendrán que importar petróleo
para tener materia prima en el capricho... perdón,
en la refinería de Dos Bocas.

PRONTO se reencontrarán Iñgenia Martínez,
Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo,
pues acudirán el martes a un restaurante de la
Roma para el evento Encuentro por la República.
Ya se verá si es el lanzamiento formal del movimiento
para la defensa de los órganos autónomos
que anunció el diputado aún morenista o si hay
algo más en el menú.

MUY INTERESANTE se puso el proceso de queja
ante el INE que inició Tere Vale, candidata de MC
a la alcaldía Miguel Hidalgo, por el uso propagandístico
de la mañanera de Palacio Nacional.

EL ORGANISMO ya trae en la mira como posibles res
ponsables al director de Cepropie, Erwin Neumaier;
al vocero presidencial, Jesús Ramírez, y a Morena,
además llamará a comparecer a los concesionarios
de radio y TV que transmitieron mañaneras completas.
Hagan palomitas, que esto apenas comienza.
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Daño al país
La próxima elección es la última
oportunidad para poner freno
a los abusos de poder de AMLO.
Un voto por Morena es un vo

to contra México. A partir
de hoy, y hasta el 6 de junio

próximo, todos los días pondré esa
frase en mi columna Estoy conven
cido de que votar en la próxima elec
ción por el partido de López Obrador
es causar daño grande a nuestro país,
por el peligro que representa dar más
poder al Presidente, que tan mal uso
está haciendo de él. No es la primera
vez que empleo aquella frase En 1997
escribí cotidianamente en este mis
mo espacio: "Un voto por el PRI es un
voto contra México". Ahora, sin em
bargo, la situación es más grave. En la
ocasión anterior había que luchar pa
ra que el partido que dominaba la vida
política del país tuviera un freno en el
Congreso. Se logró ese fin, y la derro
ta priista de ese año abrió los cauces
para la democratización de México.
Hoy por hoy la circunstancia política
tiene peligrosidad mayor. Aquella vez
se trataba de evitar la hegemonía de
un partido. Ahora se trata de impedir
la tiranía de un hombre. La próxima
elección es la última oportunidad que
tendremos los ciudadanos de poner
freno a los abusos de poder de López
Obrador, a su desbocada embestida
contra las instituciones, a su despre
cio por la ley. Si su partido se fortalece,

si el Presidente consigue la mayoría
que a toda costa busca tener en el
Congreso, nada podrá poner ya lími
tes a su caprichosa y nociva voluntad,
y le quedará libre el camino para la
instauración de un poder absoluto
sin atadura alguna ya Llevemos a las
urnas nuestra protesta por los daños
que AMLO está causando a México y
a los mexicanos. Votemos por el par
tido de nuestra preferencia, pero no
por el del Presidente, ese presidente
mesiánico y absolutista que tan mal
y con tan desastrosos resultados está
ejerciendo el cargo para el que íue
electo. Lo digo hoy, lo volveré a decir
mañana y lo repetiré todos los días
hasta que llegue la crucial elección
del 6 de junio: un voto por Morena es
un voto contra México... Los novios
entraron a la suite nupcial donde pa
sarían su noche de bodas. Ella le dijo
a él: "Me pregunto cuál será el motivo
de nuestra primera riña de casados,
Pedro. Digo, Juan"... Doña Solina de
claró de pronto en la merienda de los
jueves: "Mi marido es ratero". "¡Có
mo es posible!" exclamó sobresalta
da una de las asistentes. "Sí confir
mó doña Solina. Solamente a ratos
va a la casa"... En una cena Babalucas
dijo: "La palabra 'palo' debe ser usada
cuidadosamente, pues tiene varias

acepciones". Preguntó una señora, di
vertida "¿Cómo cuál?". "Bueno res
pondió el badulaque. Por ejemplo,
para un oriental la palabra 'palo' sig
nifica suspensión de labores"... El no
vio de Glafira, la hija de don Poseidón,
habló con el genitor de la muchacha
"Vengo a pedirle la mano de su hija".
"¿La mano? replicó, áspero, el rudo
granjero. Lo primero que tiene usted
que aprender en su trato conmigo, jo
ven, es a llamar a las cosas por su nom
bre"... La mujer de la Edad de Piedra
le dijo con tono de cansancio a su ma
rido: "Ay, Troglo. No porque todavía
no haya televisión quieras estar todo
el día a duro y dale"... Doña Jodoncia
salió de pésimo humor de la exposi
ción canina Traía un listón azul pren
dido a su abrigo de pieles. Don Marti
riano, su marido, le dijo tímidamente:
"¿Entiendes ahora por qué no quería
yo que viniéramos?"... Caco y Queco
se metieron a una milpa a robar elotes.
Para no ser vistos por el dueño se cu
brieron con una piel de vaca Queco
se puso adelante y Caco atrás. En eso
Caco vio que venía un toro con evi
dentes intenciones lúbricas. "¿Qué
hacemos?" le preguntó espantado
a Queco. Respondió éste: "Yo haré
como que estoy comiendo la hierbita,
y tú mientras entretenlo"... FIN.
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El deán de la catedral quiso conocer
la biblioteca de John Dee, pues había
oído decir que era la mayor de Europa
después de la de Erasmo.

En compañía de sus familiares el jerarca
llegó a la casa del filósofo. John Dee le mostró
su ejemplar único de La Odisea;
sus volúmenes con las obras de Aristóteles

y de Platón; sus tragedias de Sófocles y Esquilo;
sus Confesiones de San Agustín.

El deán revisó los anaqueles y le dijo luego
a Dee en tono de reproche:

Veo que no tienes el Libro Sagrado.

El maestro lo llevó hacia la ventana y le mostró
el cielo estrellado. Le indicó:

Ése es mi libro sagrado.
Cuando salió de la casa de John Dee el deán

les dijo a sus acompañantes:

Es un buen hombre, pero está un poco loco.

iHasta mañana!..
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El juez incómodo y la UIF

Tras ser señalado porAMLO, el juez Gómez
Fierro es objeto de una investigación donde
la UIF podría estarse usando políticamente.

La solicitud llegó al sistema finan
ciero este jueves, 29 de abril. La
Unidad de Inteligencia Finan

ciera solicitó que varias instituciones
financieras entreguen todos los esta
dos de cuenta, movimientos e infor
mación relevante que tengan del juez
Juan Pablo Gómez Fierro.

Lo hizo vía la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores. La solicitud se
envió a bancos, casas de bolsa, sofo
mes y otras entidades, con una orden
terminante: "no deberán alertar al
cliente".

El cliente es juez de distrito, radi
cado en la Ciudad de México. En los
últimos meses, ha concedido suspen
siones a la implementación de la refor
ma eléctrica, del Padrón de Usuarios
de Telefonía Móvil y a una veintena de
otros proyectos clave para el gobierno
obradorista.

El 21 de abril, el presidente Andrés
Manuel López Obrador exigió desde
Palacio Nacional que el Poder Judicial
lo investigara, y lo señaló como un
jurista "al servicio de las minorías ra
paces". Un mes antes, también el Pre
sidente había dicho al Poder Judicial
que debería investigarlo. El ministro
presidente de la Suprema Corte, Ar
turo Zaldívar, respondió que estaban
considerándolo.

Ahora, la indagatoria no está enca
minada a analizar su actuación como
juez, sino a verificar el estado de sus

finanzas. El documento que ordena la
apertura de su información financiera,
hasta ahora inédito, está clasificado co
mo "reservado y confidencial". Lo ob
tuve para esta columna de una fuente
en el sistema bancario.

Seis personas tienen carácter de
"investigados" por Inteligencia Finan
ciera en esta solicitud: el juez Gómez
Fierro, su madre, su hermana, dos
mujeres de quienes no pude verificar
cuál relación tienen con el caso y otro
jurista, Ricardo Gallardo Vara, el titular
del Tercer Tribunal Unitario sobre
economía, radiodifusión y telecomu
nicaciones. La indagatoria pretende
averiguar si hay mérito para que se
les incluya en la Lista de Personas
Bloqueadas.

El documento indica que el ori
gen de esta investigación es que han
llegado a conocimiento de Hacienda
algunos reportes de operaciones so
bre estas personas, desde el sistema
financiero.

Santiago Nieto, titular de la Uni
dad de Inteligencia Financiera, me
dijo que periódicamente en Hacienda
revisan a los jueces y magistrados.
"Tenemos un modelo de riesgo y nos
brincó que Gómez Fierro vendiera
seis propiedades entre 2018 y 2019. La
investigación no es definitiva; estamos
corroborándolo".

Pero una lectura más política pon
dera esta explicación. "Habría que ser

muy ingenuo para creer que la investi
gación de la UIF no tiene relación con
las críticas de AMLO a sus decisiones.
Es un claro uso político de las facul
tades de la UIF", dijo a esta columna
Luis Fernando García, quien dirige la
organización R3D, quienes han seña
lado que el Padrón viola la privacidad
de los usuarios de telefonía

Dos analistas financieros consulta
dos para esta columna me dijeron que
el hecho de que la Unidad haya envia
do la solicitud de indagatoria a mu
chas entidades financieras y no a una
específica puede indicar que está "pes
cando", esto es, buscando información
relevante, sin tener aún algún caso
sólido contra el jurista.

Gómez Fierro ha aparecido recu
rrentemente en la prensa en las últi
mas semanas, en unos casos como hé
roe para quienes consideran preocu
pantes algunos proyectos obradoristas,
y para otros como un ejemplo de un
juez servil a élites mexicanas, a quie
nes les preocupa la forma como López
Obrador está gobernando México.

No pude localizar al juez Gallardo.
Gómez Fierro me dijo, en un mensaje
escrito, que no daría una entrevista ni
comentario alguno sobre las indagato
rias financieras a él y su familia, porque
"para cuidar la correcta conducción y
resolución de los expedientes a mi car
go he decidido no hacer ningún tipo
de pronunciamiento".
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Suerte echada en Guerrero
::::: Todo indica que hoy sábado se confir
mará la incógnita sobre quién será la o el
representante de Morena para contender
por la gubernatura de Guerrero. La notifi
cación oficial del Tribunal Electoral, curio
samente, llegó hasta la madrugada de ayer,
lo que dio al partido oficial tiempo para

. analizar sus opciones an
WMMÉifM § tes de que se cumpliera el
jj5r | plazo de 48 horas para
¿fe le cambiar a Félix Salgado

Ma^donio Nos cuentan
| que tras una primera es
caramuza interna, ya todo

¦jy está cantado para que ha
k J vim ya una candidata. Salga
Félix Salgado do, a quien se le negó el
Macedonio registro, registró a su hija

Evelyn y este día se prevé
un mitin en Acapulco donde, se prevé, da
rán a conocer el resultado de la "encuesta"
que supuestamenté levantó Morena para
decidir reemplazo. Hay convicción de que
no será necesario esperar a los primeros
minutos del domingo para anunciar, con
bombo y platillo, la nueva candidatura.
¿Darán a conocer también el nivel de reco
nocimiento ciudadano de los aspirantes?
Esa duda queda, pues se antoja difícil que
quieran revelar que la opción ganadora se
rá, por el momento, alguien cuyo nombre
aún no es conocido en la entidad.
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los funcionarios, como marcas
::::: Nos comentan que ha iniciado una mo
da en el gabinete federal de registrar sus
nombres ante el Instituto Mexicano de la

Propiedad Industrial (IMPI). Nos recuer
dan que después que el
presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y su
esposa, Beatriz Gutié
rrez Müller, registraran
sus nombres y siglas ante

* ' NÍlUjj» " el organismo, meses des
•v pués siguió su ejemplo
'!9 Rocío Natale, secretaria

Ariadna de Energía (Sener). Pero
Montíel hace unos días, se sumó a

esta lista otra funcionaría
de alto nivel. Se trata de Ariadna Mon
tíel, subsecretaría de Bienestar, quien el
pasado 21 de enero solicitó la titularidad
de su nombre completo. Nos aseguran
que otros funcionarios del gabinete de la
4T ya están por sumarse a esta moda que
impuso el Ejecutivo federal.

Aúnales a modo
::::: Un tanto desapercibida pasó ayer la de
cisión del Consejo de la Judicatura Federal
(CJF) de ordenar concentrar todos los am
paros sobre el rediseño del espacio aéreo
en el Juzgado Quinto de Distrito en Mate
ria Administrativa en la Ciudad de México
y los recursos derivados de aquéllos, al Dé
cimo Tribunal Colegiado en Materia Admi
nistrativa del Primer Circuito para su trá
mite y resolución, juzgado que en su mo
mento negó todas las suspensiones defini
tivas solicitadas por los quejosos contra
Santa Lucía. El presidente de la Suprema
Corte de Justicia, Arturo Zaldívar, es
también cabeza del CJF, ¿será que en me
dio de la polémica por la extensión de su
mandato, le metieron gol? Porque este po
dría no ser el momento para hacer cosas
buenas que parezcan malas.
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Morenistas elevan queia contra Toledo
::::: Los llamados que hicieron al presidente nacional de
Morena, Mario Delgado, no tuvieron eco y en respuesta,
los candidatos de Morena en Coyoacán, empezando por

el abanderado a la alcaldía, Caitos Cas
tillo, decidieron interponer una queja
ante la Comisión de Honestidad y Justi
cia para que le retiren la postulación al
diputado federal y exdelegado de Co
yoacán, Mauricio Toledo, quien aspira
a ser reelecto con una curul en San Lá

zaro, pero por un distrito en Puebla y en
alianza con el Partido del Trabajo. En el

Mauricio escrito, también firmado por Bertha
Toledo Luján, piden se considere las acusacio

nes que tiene la fiscalía, que incluso ya
pidió su desafuero, y que por sus antecedentes es la antí
tesis de lo que representa el partido. El hecho es que vere
mos si se resuelve el caso porque estamos a un mes de
que la elección constitucional se realice. El tiempo corre.

Hay empresa para cambiar
altavoces del C5
::::: Nos platican que ayer, luego de cuatro rondas para
que mejoraran el precio y con la protesta de la empresa
Seguritech Privada porque no hubo más para presentar

más ofertas, el C5 que comanda Juan
Manuel García, dio el fallo ganador de
la licitación para la renovación de poco
más de 5 mil altavoces. Será la empresa
Accuracy It Consulting S.A. de C.V.
quien tenga el contrato, toda vez que
bajó su propuesta de 119 millones de pe
sos a 97 millones 999 mil pesos ambas
con IVA, la duración del convenio será

Juan Manuel del 1 de mayo hasta el 31 de diciembre.
García La urgencia de las autoridades capitali

nas por el cambio de altavoces es que
en el arranque de 2021 se han registrado dos errores al
emitir la alerta sísmica que causó temor y zozobra.
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A la expectativa, prohibición de ley seca
::::: Nos platican que la propuesta de prohibición de la ley
seca, como lo plantea el diputado local del PAN, Joige
Triana todavía le falta camino por recorrer, sobre todo,
saber qué dirán en la Comisión de Administración Públi
ca Local del Congreso de la Ciudad de México, que presi
de la morenista Guadalupe Chavira. Nos platican que
durante la semana, la iniciativa de reformar la Ley de Es
tablecimientos Mercantiles sí tuvo una palomita, pues la
Comisión de Desarrollo Económico, que preside Lizette
Clavel, dio opinión positiva pues la medida protege a los
comercios. Sin embargo, nos reiteran, la última palabra la
tendrá en la comisión dictaminadora, que preside doña
Guadalupe. Así que todavía el tema está, nos dicen, verde.

Las negativas del rector de la UAEMex
::::: Nos dicen que el rector de la Universidad Autóno
ma del Estado de México (UAEMex), Alfredo Barre
ra, pareciera que quiere terminar su mandato con una
mancha en la defensa de los derechos de las mujeres a
una vida libre de violencia ¿La razón? Es que de
acuerdo con el ombudsman de la Comisión de los De
rechos Humanos mexiquense (Codhem), Jorge Olve
ra, recibieron un no como respuesta a la solicitud de
información necesaria para resolver cinco denuncias
que se interpusieron en dicho órgano defensor de los
derechos humanos en búsqueda de protección y ac
ciones resarcitorias, las cuales derivaron en una reco
mendación que tampoco fue aceptada. Nos detallan
que para la Codhem, el rechazo de las sugerencias es
grave y significa un paso atrás en la protección de los
derechos constitucionales.
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Excantante no busca quién se la
haga, sino quien se la pague
::::: Quien anda muy envalentonado en Hidal
go, nos platican, es el excantante y ahora can
didato a diputado local de Morena Francisco

Xavier Berganza Escorza,
luego de que el Tribunal
Electoral local ordenó al
Instituto Estatal Electoral

otorgarle la postulación, la
cual había sido rechazada
por ocupar la llamada "ac
ción afirmativa", destinada
a personas con discapaci

Feo. Xavier dad. Nos relatan que don
Francisco Xavier argumentóBerganza
que padecía una "enferme

dad vertebral degenerativa", con lo que hizo
valer el requisito y, en cuanto volvió a la juga
da, sacó un video, donde advirtió que estaba
valorando "proceder legalmente y hasta judi
cialmente" contra algunos consejeros electo
rales, aunque no faltó quien dijera como La
Tusita: "Voooy, ni aguanta nada".

Para todo mal... castración
::::: Desde Querétaro nos cuentan que, duran
te el debate candidatos a la gubernatura,
quien dejó a varios con el ojo cuadrado fue la

abanderada del PT, Penélo
pe Ramírez Manríquez.
Nos relatan que cuando le
cuestionaron a doña Pené
lope sobre las acciones que
emprendería contra la vio
lencia de género, la candi
data se fue de bajada y afir
mó que buscaría aumentar

Penélope a 80 años la pena para los
Ramírez casos de feminicidio, pero

además la "castración de
sus genitales químicamente", lo que sorpren
dió a los presentes y hasta una de las mode
radoras sólo comentó: "Qué fuerte". Nos di
cen que varios aún se preguntan si confundió
feminicidios con violación o de plano busca
ba agarrar parejo. ¡Qué tal!
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Agreden a esposa de candidato
::::: Nos comparten que, en San Luis Potosí, la
inseguridad no perdona y en esta ocasión le
tocó ser víctima de la delincuencia a Ruth

González Silva, esposa del
candidato del PT y PVEM a
la gubernatura, Ricardo
Gallardo Cardona. Nos de
tallan que ayer mientras cir
culaba por la capital potosi
na, doña Ruth fúe amena
zada por un sujeto con un
arma de fuego, a bordo de
una motocicleta. Si bien nosRuth González

Silva dicen es preocupante la in
seguridad que se registra en

aquella entidad, lo es aún más si ocurre en el
marco del proceso electoral que se vive, pues
podría tener como fin amedrentar a algún ac
tor político o a su familia, por lo que la acción
de la autoridad se hace necesaria para aclarar
y castigar a los agresores.

A sacar las manos del agua
::::: A quien se le hizo bolas el engrudo en
Morelos, nos comentan, fue al candidato de la
alianza MorenaNueva AlianzaPES a la alcal
día de Cuernavaca, Jorge Argüelles Victore
ro, pues en el arranque de su campaña le han
insistido en que aclare la procedencia de sus
recursos. Nos explican que la duda surge por
que don Jorge ha sido relacionado con el Sin
dicato Libertad, un presunto aliado de funcio
narios del Sistema de Agua Potable y Alcanta
rillado del municipio, quienes supuestamente
orquestaron cerrar las llaves del agua para lu
crar por medio de pipas. Nos detallan que en
una reunión con el PES, don Jorge afirmó
que es momento de "hacer una limpia en el
organismo del agua", aunque unos se pregun
tan cómo le hará con los vínculos que tiene
con los operadores. ¡Ouch!
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Cabeza de Vaca: prófugo para
FGR; vigilan sus propiedades
Guardias nacionales y ele

mentos del Ejército fueron
desplegados ayer por ór

denes del gobierno federal para vi
gilar y montar operativos en los al
rededores de las 17 propiedades
que tiene Francisco García Cabeza
de Vaca en el territorio de Tamau
lipas, incluido su rancho en Soto la
Marina, a fin de detener, con fines
de presentacióa al gobernador de
Tamaulipas si aparece en alguna de
sus casas. Mientras tanto, el Con
greso de Tamaulipas intentó neu
tralizar, antes de tiempo, el desa
fuero del gobernador —aprobado
ayer por la mayoría de diputados
federales— al presentar ante la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción una Controversia Constitucio

nal con la que piden "dejar sin efec 
to" el juicio de procedencia decla
rado en contra de su gobernador.
Ese es el duelo de tiempos y de

estrategias que comenzó a jugarse
ayer entre la 4Ty el gobernador Ca
beza de Vaca. Al aprobarse ayer el
desafuero constitucional del man
datario tamaulipeco, se abrió un
juego entre lo penal, esgrimido por

la FGR, y lo jurídico que argumenta
el Estado de Tamaulipas, que du
rará lo que defina el ganador de esa
carrera. Porque si gana la Fiscalía
General de la República, el duelo
habrá durado pocoyCabeza de Va
ca podría ser defenestrado, deteni
do y llevado a declarar en la carpeta
de denuncia que se le sigue; pero si
el que triunfe la entidad tamauli

peca, entonces podría llevarse va
rios meses y hasta un año, en caso
de que la SCJN aceptara la Contro
versia Constitucional que interpu
so la noche del jueves pasado el
Congreso del estado.
En su juego la FGR piensa pro

ceder de inmediato, ante la idea de
la Supremacía Constitucional, y gi
rar una "orden de presentación" en
contra del mandatario estatal para
que se presente a declarar. Si Ca
beza de Vaca no se presenta a de
clarar y no comparece ante la jus
ticia, se le consideraría "prófugo de
la ley" y entonces girarían una or
den de aprehensión, junto con una
ficha de Inteipol y una Alerta Roja
ensucontraycomenzaría una bús
queda nacional e internacional, an
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te las versiones que tienen fuentes
de inteligencia federal, de que el go
bernador de Tamaulipas se cruzó la
frontera con el fin de evitar una po
sible detención en México. Pero en
contraparte, el gobierno de Cabeza
opera también su juego y apuesta a
la pronta aceptación de su impug
nación a la Constitución.
Y, dependiendo quién golpee

primero, será el escenario que vea
mos en los próximos días: si al go
bernador lo detienen antes de que
se acepte la controversia constitu
cional en la Corte, podría ser lle
vado a declarar ante un juez y de
tenido hasta en tanto se resuelve
susituaciónlegal;perosilaFiscalía
se tarda y el recurso de impugna
ción del Congreso de Tamaulipas
acepta ser analizado por los minis
tros antes de que lo puedan dete
ner, entonces Cabeza podría se
guir gobernando el estado hasta el
fin de su mandato.

Ala operación del Congresoyde
su gobierno, se sumó anoche el go
bernador Francisco García Cabeza
de Vaca, que reapareció después de
varios día de silencio y de no haber

aparecido en público; para calificar
laapiobacióndeMorenacomo "un
nuevo golpéala Constituciónyala
democracia, pero sobre todo al fe
deralismo". En un video que difun
dió a través de sus redes sociales, el
panista habló de "un linchamiento
político y penal, orquestado desde
el gobierno. En estos momentos la
ley enMéxico vive días oscurosyno
parece haber más justicia que la re
vancha de unos cuantos".
Cabeza de Vaca hizo anoche un

movimiento estratégico, dicién
dose dispuesto adarla pelea y re
sistir incluso hasta su detención,
con tal de convertirse en una es

pecie de "mártir de la 4V y el pri
mer perseguido político del presi
dente de López Obrador.
Veremos quiéndaelprimer gol

pe y descuenta a su adversario, si
los estrategas de la 4T o los ase
sores jurídicos y abogados que
acompañan al gobierno de Fran
cisco Garda Cabeza de Vaca. Em

piezan los juegos del hambre y la
cacería del gobernador de oposi
ción... Se baten los dados. Escalera
doble. Semana perfecta. •
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¿Evelyn "Juanita" Salgado?
Víctima de sí mismo,

Félix Salgado Mace
donio perdió la candi

datura de Morena a la guber
natura de Guerrero.

Como ocurrió con Al Capo
ne, el gángster de Chicago en
carcelado por evasión fiscal y
no por los crímenes que come
tió, a Salgado no lo castigaron
por sus supuestas felonías y
abusos sino por omitir la pre
sentación de sus gastos de pre
campaña electoral.
Aporreando una batería y con

música, Félix Salgado recibió la

noticia en Chilpancingo y a sus
seguidores dijo que aún tenía
tres instancias para revertir el fa
llo del Tribunal Electoral. Enva

lentonado, advirtió que su lucha
seguiría, rechazó la sustitución
de su candidatura y aventuró
que acudiría hasta la Comisión
Interamericana de Derechos
Humanos, en busca de justicia.
Más sereno, acabó informan

do que sería la Comisión Nacio
nal de Candidaturas de Morena

la que determine, quizás hoy sá
bado, quién se registrará como
candidata a la gubernatura, pues

será una mujer.
De manera "espontánea",

simpatizantes de Félix comen
zaron a gritar que fuera registra
da su hija Evelyn (Salgado Pine
da). La señora Salgado es licen
ciada en Derecho, egresada de la
Universidad La Salle, con maes
tría en Derecho Penal y Juicios
Orales. No ha tenido mayor tra
yectoria pública que haber sido
aspirante a diputada, presidenta
del DIF y delegada de la Mujer en
Acapulco. Tiene 39 años de edad
y es madre de dos hijos. Está ca
sada con Alfredo Alonso, hijo del
empresario Joaquín Alonso Pie
dra, detenido en 2016 por pre
suntos vínculos con el Cártel de
los Beltrán Leyva.
Según versiones periodísti

cas, el suegro de la hija de Félix
Salgado Macedonio es conocido
como "El Señor de los Fierros" o
"El Abulón", señalado de finan
ciar campañas electorales del
PRI y del PRD y de ser presta
nombres de la esposa de Héctor
Beltrán Leyva
Será por encuesta que Morena

decida quién sustituirá a Félix
Salgado Macedonio.
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Participarían, además de la
propia Evelyn, la senadora Nes
tora Salgado, quien dijo que ésta
no es una monarquía para here
dar "coronas", Esther Araceli
Gómez, delegada electoral en el
estado, María de la Luz Nuñez,
exalcaldesa de Atoyac, y aunque
es candidata a una diputación
local, Beatriz Mojica, quien le
vantó la mano para competir.
Evelyn Salgado podría obte

ner lo que no logró su padre.
Arrasaría en las elecciones del 6
de junio. Cínicamente, Félix Sal
gado dijo que no sería "Primer
Damo" de su estado.
Lamentablemente ya se espe

cula que Evelyn acabaría siendo
su "Juanita", haciéndose a un la
do para dejarle la gubernatura
una vez que gane.
Si no cede, tendrá la oportu

nidad de escribir su propia his

toria. Ojalá que se decida por el
contraste con su progenitor.
Mención aparte merece la

reacción que tuvo el presidente
López Obrador tras conocer el
fallo del Tribunal Electoral que
le quitó la candidatura a su ami
go Félix. Se fue con todo contra
los magistrados del Tribunal y
los consejeros del INE. Lo menos
que les dijo es que son enemigos
de la democracia y que respon
den a otros intereses. Alos segui
dores de Félix los llamó a la cal
ma: "cabeza fría aunque se tenga
el corazón caliente (...) hay que
aprender a evadir el acoso y la
provocación".
No sobra decir que es sano

predicar con el ejemplo.

Monitor republicano
Comienza el mes de mayo. Es

tamos a 36 días de las elecciones
más grandes que haya habido en
México. Participarán algunos de
los personajes más impresenta
bles que históricamente se han
postulado.
Que los electores razonen su

voto con criterio y dignidad. •
anarciae@gmail.com
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AguilillaCaliMiami; Hezbollah,
narcominerales y El Mencho...
Lo de Aguililla, en la Tierra

Caliente de Michoacán, la
guerra entre el Cártel Jalis

co Nueva Generación y Cárteles
Unidos, es un asunto de dinero,
una disputade millones de dólares
producto del tráfico de drogas
(metanfetaminas, amapola y ma
riguana que se generan en la zo
na), pero también es un conflicto
por el control de cientos de millo
nes de pesos provenientes de mi
nerales robados y de extorsiones.
Aguilillaproduce hierro. Desde la

década pasada, grupos criminales

se han apoderado de buena parte
delmineral, que envían ¡legalmente
a Asia, acambio de precursores quí
micos para cocinar drogas, que tra
fican con rutas que van desde Cali
hasta México y acaban en Estados
Unidos, como ilustra la historia del
exalcalde de AguiüUayexlíder de las
autodefensas locales, Adalberto
Fructuoso Comparán Rodríguez,
presunto capo de Cárteles Unidos,
capturado en Guatemala justo hace
un mes, el Io de abril.
Este personaje, que extorsiona

ba a las mineras desde 2014 (lo do

cumenté así en un reportaje), pre
suntamente tejió nexos con capos
colombianos y hasta con gente de
Hezbollah (cuyo brazo armado ha
sido considerado terrorista en Was
hington), para introducir drogas a
por lo menos tres ciudades esta
dounidenses, de acuerdo al Depar
tamento de Justicia
En 2013, Aguililla fue el cuarto

sitio que se levantó en armas contra
los Caballeros Templarios. El mu
nicipio era una mina de oro para los
criminales: extorsionaban a los
empresarios con cuatro dólares por
toneladade hierro extraída. El lugar
generaba 5 mil toneladas por día,
según me dijeron en ese momento
los mineros. Era cierto: ai 2013,
México produjo 23 millones de to
neladas de hierro, 63 mil toneladas
por día, de acuerdo a dalos del go
bierno federal. El 2Z2% (62 millo
nes de toneladas) se extrajo en Mi
choacán: 17 mil toneladas por día,
en promedio, de las cuales 5 mil
provinieron de Aguililla.
Así, los criminales se llevaban

veinte mil dólares cada 24 horas,
alrededor de 73 millones de dóla
res anuales, 146 millones de pesos
de hoy. Nada mal como business
colateral al de las drogas: ¿qué ha
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ría usted por 400 mil pesos al día,
por doce millones de pesos al mes?
Los criminales matan y se matan
entre ellos por ese botín. Eso es lo
que siguen peleándose hoy los
grupos delictivos de la zona, me
confirma en entrevista Hipólito
Mora, ex líder de las primeras au
todefensas de Tierra Caliente, las
de La Ruana, quien ahora es can
didato a gobernador por el Partido
Encuentro Solidario (PES).
Además, existe una vertiente

adicional del conflicto: el machis
mo. El líder del CJNG, el sanguina
rio Nemesio Oseguera Cervantes, El
Mencho, no solo quiere controlar
drogas, minas y extorsiones, sino
que se ha empeñado en asentarse
en su pueblo de origen, Naranjo de
Chila, ahí, en el mismísimo muni
cipio de Aguililla, según me corro
bora Hipólito, quien narra que el
grupo opositor al CJNG es una
mezcla de los remanentes de Los
Templarios, La Familia Michoaca
na y Los Viagras, además de ex au
todefensas corrompidas, todos
"arrejuntados" desde que Juan José
Álvarez Farías, alias El Abuelo, ca
cique de Tspalcatepec, se peleó con
El Mencho, su antiguo aliado.
Hipólito me cuenta que la gente

está aterrada, como en los peores
tiempos de los Templarios, porque
las extorsiones han vuelto a Herra
Caliente, en perjuicio de producto
res de limón aguacate, mango,
maderas y ganado: "Elgobiemono
hace nada, no va por ellos. Y aquí
no ocupamos al nuncio (Franco
Coppola, que recién visitó la zona).
Aquí ocupamos a las tropas, por
que todo está peor que antes, los
grupos armados extorsionan a
quien quieren y se pasean a plena
luz del día. Y no van a dejar de ha
cerlo por una misa Esto solo se re
suelve con la fuerza del gobierno,
con las tropas, con los armas".
Es inadmisible la inacción del

gobierno federal, y que con ello
se cedan territorios a grupos cri
minales, bajo el endeble argu
mento presidencial de que es pa
ra evitar "masacres". Esto de Mi
choacán va a terminar mal, muy
mal. Otra vez...

jp.becefmacosta.m@gmafl.com
Twitter. @jpbecermacosta

En Aguililla la gente está ate
rrada, como en los peores tiern
os de los Templarios.
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Sin descanso. La Secretaría de Relaciones Exteriores1•continúa cerrando acuerdos para la obtención de va
cunas contra covid, con el afán de que todo México sea
inoculado. Y ésta fue una semana de grandes logros: Es
paña compartirá vacunas anticovid con México, el canci
ller Marcelo Ebrard anunció la producción de la Sputnik V
en territorio mexicano. Además, llegaron 800 mil dosis de
dicha vacuna, y otras 563 mil 940 de Pfizer fueron descar
gadas ayer en el aeropuerto de la CDMX. En total, se han
recibido más de 10.2 millones de vacunas de esta farma
céutica. Medio millón más de CanSino salieron de la planta
de Drugmex, liberadas por Cofepris. Y ya se producen las
de AstraZeneca en nuestro país. A este ritmo, ni duda cabe,
la estrategia está garantizada. Todos seremos vacunados.

2 Tempestad. La Cámara de Diputados desaforó al go
bernador de Tamaulipas, Francisco Javier García

Cabeza de Vaca, por presunta defraudación fiscal equi
parada, por 6 millones 511 mil 777 pesos al fisco federal.
Fue intenso el debate entre Morena y PT contra los panls
tas, y las bancadas del PRD, Movimiento Ciudadano y el
PRI, quienes acusaron que se trataba de un circo mediático.
Por la Fiscalía General de la República en contra del gober
nador, la fiscal Elizabeth Alcantar Cruz expresó en tribu
na que la fortuna del mandatario asciende a más de 951
mdp, muy por encima de los 50 mdp que declaró poseer
al arranque de su campaña. Están muy tenaces contra los
opositores... ¿Y la ropa sucia en Morena? ¿De ésa no habla
mos? Por cierto: viene la reacción de la Alianza Federalista.

3 La historia se repite. Unos 200 maestros jubilados
•bloquearon la Costera Miguel Alemán para protestar

por el incumplimiento a sus demandas por parte del se
cretario de Administración y Finanzas del estado de Gue
rrero, Tulio Pérez Calvo, quien les prometió un bono y no
cumplió. Al lugar llegaron policías antimotines y el se
cretario de Seguridad Pública del estado, David Portillo

Menchaca, quien pidió a los maestros que se retiraran del
lugar o serían desalojados. Dos horas después, los policías
antimotines del estado replegaron a los manifestantes con
sus escudos, hacia la orilla de la calle, para reabrir el paso
vehicular. ¿Y el diálogo, gobernador Héctor Astudillo? Así
no se resuelve. ¿O usted cree que sí?

W ¿Por qué? Los legisladores en México no miden con
"Tl»el mismo rasero. Cecilia Calderón, abogada de la fa
milia de Christopher, víctima de presunto abuso sexual
por parte del diputado Saúl Huerta, confirmó que el me
nor fue drogado, y dio otros detalles muy puntuales del
caso. Asimismo, confirmó que durante el encuentro que
sostuvo con Ernestina Godoy, fiscal general de Justicia de
la Ciudad de México, le entregaron copia de la carpeta de
investigación. Muy veloces aprobaron el desafuero del pa
nista Francisco Javier García Cabeza de Vaca, goberna
dor de Tamaulipas, pero dejaron para después desaforar
al morenista Saúl Huerta. Qué desafortunada decisión.
El INM emitió hoy una alerta contra los movimientos del
diputado federal poblano, ante su posible huida del país.
Esas complicidades se facturan en las urnas. Recuérdenlo.

SSé fuerte. La noticia es perturbadora. David Páramo,
•el Padre del Análisis Superior, cruza por una pausa sú

bita y atraviesa horas trascendentales en el hospital. Y este
distanciamiento temporal no hace sino unir a todo Grupo
Imagen en un reconocimiento generalizado a uno de sus
más queridos colaboradores. La amistad, el profesionalis
mo, la entrega de un periodista como David Páramo tiene
a todos sus compañeros en una indestructible cadena de
buenas vibras. Ánimo, titán. Todos tus compañeros te de
sean un completo restablecimiento. Ha marcado, es cier
to, un nuevo estilo en la información financiera, y por la
necesidad de ese cotidiano análisis superior se le desea lo
mejor. Solidaridad, cariño, deseos de rápido alivio y ora
ciones para David. Brillante analista y provocador natural,
recupérate. ¡Nos vemos pronto en casa!
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Medicinas caras y escasas

• Después de algunas recomendaciones
de la OCDE, el gobierno mexicano decidió
innovar en la adquisición de medicinas

Como una bola de nieve que se convierte en avalancha,
el 10 por ciento de experiencia y el 90 por ciento de inex
periencia han generado un caos en el sector Salud. El re
sultado: medicinas caras y escasas.

La historia empezó hace ocho años. Después de algu
nas recomendaciones de la OCDE, el gobierno mexicano
decidió innovar en la adquisición de medicinas a través
de un procedimiento consolidado que involucrara a to
das las instituciones federales de Salud y a varios estados
de la República. La idea era mejorar las condiciones de
compra y el abasto. Por ser el jugador más importante, el
procedimiento lo dirigiría el IMSS.

Con los años, la compra consolidada de medicamentos
y material de curación se fue perfeccionando. Funcionaba
bien y cada vez mejor. De 2013 a 2018, generó ahorros por
más de 17 mil millones de pesos. En el IMSS se creó un área
de investigaciones de mercado que el sector privado envi
diaba. Se implementaron mecanismos de transparencia. Era
reconocida por la industria y por organismos internacionales.
A finales de 2018 llegó la 4T y, con ese afán de encon

trar el hilo negro, destruyó la compra consolidada. Raquel
Buenrostro, en ese entonces oficial mayor de la Secretaría
de Hacienda, decidió que ella podía hacerlo me
jor que los años de experiencia acumulados en
el Seguro Social. Ahí empezó la bola de nieve.
Primero, determinó que la compra se haría

en su recién creada oficina. Después, que había
que separar la fabricación de medicinas de su
distribución. Todo, bajo una pésima planeación.
El resultado, atrasos en entregas, ruptura de la
cadena de suministro, desabasto, peor calidad

en los servicios médicos públicos.
La bola de nieve siguió creciendo. Después

de varios errores, el año pasado se determinó
que el gobierno no era capaz de llevar a cabo
los procedimientos. Se modificó la Ley de Ad
quisiciones para abrir la puerta a la compra por
"organismos intergubernamentales interna
cionales", a los que no les aplica la regulación
nacional.

Así, en julio de 2020, se contrató a la Unops
para que llevara a cabo la compra que el IMSS
ya sabía hacer. Sólo por la administración del
proyecto —que en principio duraría hasta 2024— se prevé
que este año se le pague al organismo hasta 27 millones de
dólares, el cual no tiene experiencia en compras de ese ta
maño. Pasó lo que tenía que pasar. A la fecha no han salido
los fallos de la mayoría de las claves que se tienen que surtir
para 2021. Estamos, en todos los aspectos, peor que antes.
Ahora sabemos que este gobierno ha roto récord en ad

judicaciones directas —incluyendo al sector Salud—, que se
tuvieron que hacer compras de emergencia (emergentes) en
condiciones desfavorables —abriendo la puerta para la co

rrupción— y lo peor es que ha aumentado, de
forma preocupante, el desabasto de medicinas
—por lo menos 10% en el Instituto Mexicano del
Seguro Social—. Incluso, hace un par de días
se publicó el Informe de Transparencia en Sa
lud 20192020, realizado por el Colectivo Cero
Desabasto, en el que advierte que el año pasado
se triplicaron las recetas sin surtir.
Toda esta historia se cuenta como una fic

ción, donde el Presidente y su equipo no ven
ni escuchan lo que le pasa a la población que
—irónicamente— los puso en el poder. Y cual
quier reclamo es un invento de los conserva
dores. Así de poco les importa el pueblo al que
dicen representar.
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'Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard

y profesor de Derecho Constitucional
en la Universidad Panamericana

Twltter: @ralexandermp

En julio de 2020,
se contrató

a la Unops para
que llevara
a cabo la compra
que el IMSS
ya sabía hacer.
Urge garantizar abasto
de medicinas.
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100 años del escudo
de la UNAM

Muchos de los grandes avances que la humanidad ha al
canzado se han fraguado al interior de las universidades.
A lo largo de todo el mundo existen casas de estudios
que reúnen a Tas más destacadas inteligencias de países
y regiones.

En la búsqueda del conocimiento, el respeto y la tole
rancia como catalizadores, los universitarios suelen agru
parse en comunidades que comparten símbolos y lemas
que les otorgan identidad y sentido de pertenencia. Ellos
sintetizan los valores y rasgos que modelan su formación
no sólo como profesionistas, sino también como personas.
Hace tan sólo unos días, el escudo y lema de la UNAM

cumplieron sus primeros cien años de vida.
Un siglo ha pasado desde que el entonces Consejo de

Educación aprobó que el escudo de la máxima casa de
estudios fuera un mapa de América Latina dentro de un
escudo con la leyenda: "Por mi raza hablará el espíritu".

En las seis palabras del lema universitario se encuentra
latente la idea de un despertar,
de superar una larga noche de
opresión: de la ignorancia y el
abuso.

El escudo y lema fueron im
plementados durante el rectora
do de José Vasconcelos —a poco
tiempo de haberse consagrado la
inclusión de los derechos socia
les en la Constitución de 1917— y
ambos símbolos unieron a todos
los latinoamericanos bajo una
misma identidad, siempre fla

queados por el águila mexicana y el cóndor andino que
lucen como imponentes guardianes, posados sobre nues
tros volcanes y nopales emblemáticos.

La universidad
nacional

es fiel garante
del derecho
humano
a la educación
en México.
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Aquel 27 de abril de 1921 se trató de un punto de arran
que, una nueva era para la universidad. Se dejó atrás una
institución que había funcionado en el pasado para bene
ficio exclusivo de las élites y que abrió su matrícula a las
clases medias y sectores populares.

En la actualidad, la universidad de la nación cuenta con
una oferta educativa de 130 carreras, 31 sedes académicas,
casi 361 mil estudiantes y más de 41 mil académicos; y se
encuentra reconocida y posicionada entre las cien mejores
universidades de todo el mundo y la mejor de América Lati
na. El 25% de toda la investigación nacional es desarrollada
dentro de la UNAM. Hoy, sin lugar a dudas, la universidad
nacional es fiel garante del derecho humano a la educa
ción en México.

Celebrar nuestros símbolos universitarios debe servirnos
no sólo para recordar y sentirnos orgullosos de nuestra his
toria, sino para tomar conciencia de que es la universidad
—como ningún otro espacio— el gran catalizador social del
país, que ha significado para millones de personas, a lo lar
go del tiempo, la posibilidad de una vida y un destino mejor.

Sólo conociendo el legado histórico de nuestros símbo
los nos hará apreciarlos y trabajar sin descanso en su de
fensa. En ellos se sintetiza y cobra sentido el cumplimiento
de la noble misión que la universidad tiene encomendada:
formar profesionistas, investigadores, profesores universi
tarios y técnicos útilés a la nación y extender con amplitud
a toda la sociedad los beneficios de la cultura.

Hoy el honor de ser universitario es tan grande como la
responsabilidad que le acompaña. No hay justificación que
valga para impedir que sus aulas estén abiertas siempre,
para que se sigan forjando los jóvenes, futuros conductores
del destino nacional.

A cien años del nacimiento del escudo y lema universi
tarios —símbolos de libertad, autonomía, orgullo y arrai
go— México debe recordar que el futuro de un país no
descansa en los hombres, sino en las instituciones, y una
de ellas —hay que decirlo— es la UNAM.

Como Corolario la frase del rector José Vasconcelos:
"Yo no vengo a trabajar por la Universidad, sino a pedir a
la Universidad que trabaje por el pueblo".
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Equivocados
• La emergencia climática no sólo derrite glaciares,
también nuestros bolsillos.
Me sorprendí. No habría imaginado que poner un nuevo
ciclo en mi lavadora tuviera relación con las velocidades
de un auto. Ejemplos insospechados de la interconexión
en la que vivimos. Pocas cosas podrían desaparecer sin
dejar un efecto inmediato. Hace unos días, Volkswagen
informó que suspenderá la producción de dos modelos
de auto en su planta de Puebla. ¿La razón? La escasez de
microprocesadores, tan necesarios para el ensamble de
una camioneta Tiguan, pero también elemento importan
tísimo en el armado de electrodomésticos. Relaciones que
echan por la borda los seis grados de separación.

¿Más ejemplos? Los hay y mucho más crudos. ¿Cuánto
hemos escuchado sobre la emergencia climática? Cum
bres, reuniones, acuerdos, marchas, iniciativas, llamados,
campañas y un largo etcétera. Donald Trump sacando a
Estados Unidos de los Acuerdos de París, Joe Biden re
virtiendo la decisión en su primer día de mandato. Greta
Thunberg retando a los líderes mundiales... O el presiden
te Andrés Manuel López Obrador hablando del medio
ambiente, de su necesidad de preservación, pero apos
tándole a todo, absolutamente a todo lo que ya no tendría
que ser agenda para el futuro.
Y más allá de lo que sucede en la esfera política res

pecto a este asunto, ocupémonos de lo que realmente nos
afecta. La emergencia climática
no sólo derrite glaciares, tam

Aún ahora bién nuestros bolsillos:
Hace unos años, en este esseguimos pacio hablamos de cómo el ca

pensando que lentamiento global comenzaba
a tener repercusiones en lasno hay relación cosechas. Ese café que disfruta

alguna entre mos por las mañanas estaba en
riesgo. Cada vez sería más difíconceptos tan
cil conseguir un buen grano. No"lejanos" como sólo por la falta de lluvia sobre
las cosechas, sino porque ésla emergencia
tas fueron invadidas por plagasclimática que tuvieron que emigrar ante
la destrucción de su hábitat.y nuestro
Parece que no, pero hay tocotidiano.

tal relación entre esas refinerías
 que se construyen, pese a los

llamados por apostarle a ener
gías limpias y el taco que devoramos en fin de semana.

planeta estilen un punto límite,
'1

el limón a 45 pesos por kilo
dicen comerciantes en Méri

y la falta de lluvia provocan que
esencial en la comida mexica

Lo mismo y, también por esas ra
las tortillas alcancen un precio

Sonora. Afectaciones en las cose
generan aumento de precio de

la gastronomía nacional, también
carne que se consume del otro

alimentarios fueran poco, están tam
que ver con el abasto de agua y
lluvia nos acabamos las reservas,

y cada vez es más recurrente

exponiendo, porque seguimos pen
alguna entre conceptos tan
climática y nuestro cotidia

que acciones individuales no
colectiva. Qué equivocados.

Aún ahora

seguimos
pensando que
no hay relación
alguna entre
conceptos tan
"lejanos" como
la emergencia
climática

y nuestro
cotidiano.
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El diputado Porfirio Muñoz Ledo quiere crear un frente plural,
intelectual, de reflexión, una coalición, un consenso —esos son
sus términos— para defender a las instituciones autónomas:
INE, Inegi, Coneval, 1FT.

Su iniciativa surge en respuesta al señalamiento presidencial
de que ha llegado la hora de absorber a todos esos organismos,
en una semana en la que el Tribunal Electoral confirmó tres
decisiones del INE que el partido de Morena había impugna
do: la cancelación de las candidaturas de Félix Salgado y Raúl
Morón y el acotamiento de la sobre representación legislativa.

Y a una semana de la aprobación en la Cámara
de Diputados de la controvertida Ley Zaldívar,
la convocatoria de Muñoz Ledo a congresistas,
comunicadores, médicos, economistas, científi
cos, intelectuales, activistas, abogados, escritores
y empresarios llega en un momento en el que ha
quedado claro que el presidente López Obrador
y su partido están deliberadamente resueltos a
saltarse la Constitución cuando consideran que
ésta obstaculiza su proyecto.

Pero, como bien lo asume en conversación con
esta reportera el todavía diputado de Morena, "el
gobierno se burla" de los intentos de parar lo que
él denomina "las atrocidades constitucionales".
"Estamos nadando en el mar, tenemos que

cambiar la correlación de fuerzas en el país",
diagnostica el protagonista de la Corriente Crítica que a fina
les de los años 80 emprendió la construcción del PRD, con el
liderazgo de Cuauhtémoc Cárdenas. Y hoy, también, en un
diálogo permanente con el ingeniero, Muñoz Ledo se lanza a
verbalizar el reclamo que la oposición no ha logrado convertir
en una estrategia eficaz.

"Los organismos autónomos son avances que hemos tenido.
Pero no le gustan al señor (presidente López Obrador). Dice
que los van a absorber en las secretarías de Estado... A ver cómo
le hace", plantea el aún diputado federal.

"Si él quiere hacer una nueva Constitución, adelante, que la
reforme. Pero no se vale la aplanadora. Un presidente, un jefe
de Estado no puede decir 40 veces que está mal la Constitu
ción. Él juró acatarla. Yo le tomé la protesta a Andrés Manuel.
Es perjurio que no la acate ni la cumpla. ¿Quiere hacer otra?
Encantados. Pero hasta ahora es pura palabrería... Blablablá...
para que la gente le haga caso y siga gobernando.

"Hay racionalidad en el sistema actual. Pero también es
posible que esto vaya a un gobierno en extremo autoritario.
Y esto es un problema grave para el país", advierte en nuestra
conversación.

Habrá quienes desestimen esta convocatoria del exdirigente

del PRI y del PRD, exsenador, expresidente de San Lázaro,
exsecretario de Estado, embajador...
Y, sin embargo, el coordinador de la bancada de More

na, Ignacio Mier Velazco, visitó esta semana a Muñoz Ledo
para tratar de tranquilizarlo y ofrecerle la suplencia de una
diputación.

"No se vale que, a través de sus esbirros, (el presidente
López Obrador) me ande corriendo del aparato parlamen
tario", se queja.

El decano del parlamento habla de "la Comisión de Desho
ñor e Injusticia" de su partido, después de que ésta
avaló el veto de la dirigencia de Morena para que
pudiera aspirar a la reelección legislativa.

"No voy a aceptar a estas alturas una embaja
da, no me interesa", comenta al ser cuestionado
sobre esa versión.

Lo que no descarta es que este movimiento
pueda, hacia el año 2024, convertirse en un par
tido para que la siguiente campaña "no sea tan
bruta ni tan brutal y que sí haya discusión de los
problemas".

Espera que al frente plural se sumen algunos
de los 67 diputados que en la bancada de Morena
marcan distancia con "la aplanadora irreflexiva
y servil".

Se cuida de no soltar los nombres de los con

vocados a este frente, "una opinión nacional nueva", pero
cuenta que habló ya con Elena Poniatowska, José Antonio
Crespo, Guadalupe Loaeza y Leonardo Curzio.

¿Cómo se cambia la correlación de fuerzas?, le pregunto.
"Con ustedes, con todos los comunicadores: ya no le estén

haciendo el caldo gordo a la irracionalidad. No hay democracia
si no hay verdad. No hay verdad si no hay convicción. Y no hay
convicciones si no hay objetividad e independencia", responde.

Excolaborador del gobierno de Vicente Fox, recuerda que
rompió con el primer presidente del PAN porque "le estaban
chupando el seso. Y ahora también siento que le están chu
pando el seso a Andrés Manuel".

—¿El ingeniero Cárdenas ya está en el Frente, como en el
de hace 33 años?, —preguntamos.

—"Pues él y yo lo organizamos", —celebra entre risas— "y
habrá gente de mucho valor". V • * *

Eufórico, el diputado Muñoz Ledo asegura que ya se quitó
de encima la preocupación sobre la Ley Zaldívar, porque si
bien los ministros nunca sueltan prenda, ya confirmó, cuenta,
que "no hay ningún miembro de la Suprema Corte que se atre
va a votar en contra de la Constitución. ¡Es un ridículo! ¡Vamos
a ganar por una unanimidad en la Corte!".

Habrá quienes
desestimen esta
convocatoria

del exsenador,
expresidente
de San Lázaro,
exsecretario
de Estado

y embajador.
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Si esta fuera la única razón para que los di
rectores de Pemex y la CFE tuvieran que ser
removidos sería suficiente, el primero está
sofocando con combustibles contaminados
a la empresa petrolera y, el segundo, utiliza
parte de ese combustible en las obsoletas
plantas de energía eléctrica. Tal para cual.

Ya en 2017 se vieron los primeros ensa
yos y éstos se afirmaron en 2020 con nor
mas internacionales que prohiben exportar
el combustóleo.

Pemex produce mucho porque el petróleo
mexicano es pesado y el proceso de tratarlo
y retinarlo da como resultado grandes canti
dades de ese combustible, que tiempo atrás
lo usaban los barcos y en espe
cial los de carga. Vamos, ahora
ni siquiera puede venderlo a los
buques que cargan el petróleo
de exportación. En consecuen
cia, Pemex se lo vende a la Co
misión Federal de Electricidad y
esto produce el dañino dióxido
de azufre que es nocivo para la
vida humana, la fauna y el mun
do vegetal.

En el último año del gobier
no pasado, en México, las plantas refinadoras
lo hacían entre un millón cien mil barriles y
un millón 250 mil al día. Exportaban petróleo
pesado y compraban petróleo ligero, concre
tamente gasolina, diésel y turbosina. Ahora
eso ya se ha agravado. Pemex no ha renovado
sus equipos y produce lo que nadie quiere, ni
siquiera en ciertos países de Asia o en algu
nos otros más cercanos como El Salvador o
Guatemala.

En otras palabras, a mayor capacidad
de extracción de petróleo, mayor cantidad
de combustóleo que nadie quiere ni nece
sita. Incluso para nuestro propio país; en
la medida que alguna vez se modernicen
las plantas eléctricas con energías limpias
y renovables, como la solar, eólica, mare
motriz o nuclear, la energía tóxica, inevita
blemente productora de dióxido de azufre,
no tendrá mercado ni futuro. De ahí que el

presidente López Obrador rechace las ener
gías nuevas.

Estamos ante un grave dilema: por mucho
que se haga en Pemex, renovar su plantilla de
funcionarios y trabajadores, reducir el perso
nal, las ventas no alcanzarán ni remotamen
te a pagar su deuda, nacional y extranjera.
En suma, Pemex es una empresa anticuada,
obsoleta, quebrada en sus planes futuros y
carcomida por una corrupción que no cesa,
sino que se ahonda.

Esa empresa, sólo ella, puede trastocar
todo el tratado comercial con Canadá y los
Estados Unidos, especialmente con este úl 
timo país, ya que su presidente, Joe Biden, es

un promotor vigoroso en atajar
los daños del cambio climático
y en firmar todos los acuerdos
en los que los diferentes países
se comprometan a disminuir
sus gases contaminantes, como
ya lo están haciendo China y la
India, que provocan porcentajes
muy grandes de C02, carbón,
azufre y petróleo pesado. Las
advertencias nocivas ya están
aquí: sequías, trombas, incen

dios, granizadas, nevadas cada vez más fuer
tes e inesperadas en México y en el mundo.

La refinería de Dos Bocas, proyecto desti
nado a contrarrestar el desprendimiento del
dióxido de azufre, no tiene la capacidad de
retinar sin hacer daño. Sería, de consumarse
su construcción, un elefante herido, incapaz
de solucionar el círculo vicioso de nuestra ca
pacidad de detener los males tóxicos que el
mundo y, muy concretamente, nuestros so
cios canadienses y norteamericanos desean,
exigen, parar.
En la reciente Cumbre ante el Cambio

Climático, López Obrador hizo ofrecimien
tos de colaborar, incluso con un mal elabo
rado y fracasado Plan Verde en esa lucha
internacional.

¿De qué modo se responderá con eficacia
para evitar sanciones que ya están tocando a
la puerta?

Pemex es

una empresa
anticuada,
obsoleta,
quebrada en sus
planes futuros.
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ASPiC

¿De qué está hecho el asptc?

R, La EB define al aspic como una sabrosa
gelatina transparente preparada a partir de
un caldo líquido elaborado al hervir a fue
go lento los huesos de carne de res, ternera,
pollo o pescado. El aspic se congela cuando
se refrigera porque contiene gelatina natural
que se disuelve en el caldo que proviene de
los tendones de los huesos, A veces se agre
ga una hoja comercial o gelatina en polvo
para asegurar un fraguado rígido.
En la tradición occidental, aspic se refiere a
cualquier gelatina dulce o salada, elaborada
a partir del colágeno de los tejidos conecti
vos y la piel de animales o peces,

6LOBAUZACIÓN

¿Cuál es la desventaja más clara del fenó
meno económico de la globalizaclón?

R. Cuando hablamos de globalizaclón, una
de las cosas de las que estamos hablando es
de la capacidad de las empresas para mo
verse donde quieran para obtener las condi
ciones más baratas. Se llama fondo elevado
y está poniendo a los países en competencia
entre sí para lograr condiciones laborales
más bajas, salarios más bajos y ofrecer bene
ficios a las empresas para tratar de atraerlos
allí, aspectos de NAFTA vienen a la mente.

ACLARACIÓN GRAMATICAL Ü/ING.
RAÚL ESQUIVEL DÍAZ

Tal vez no me expliqué correctamente en lo
que se refiere a "mucha más historia". Estoy
de acuerdo con "mucha historia"y con "más
historia", pero no me convence "mucha más
historia"porque desconozco el uso grama
tical de "mucho"y en todo caso de "mucha"
en lo que se refiere a la concordancia. Agra
deceré su amable comentario.

R. Don Raúl, "castellanosindudas" dice
esto: "En este caso {mucho/mucha más),
"mucho" funciona como un adjetivo y, por
lo tanto, debe concordar en género y núme
ro con el nombre al que acompaña: "Sabe
muchas más cosas que tú" y no "sabe mucho
más cosas que tú".

ESPAÑOL |
¦ i
I

Me gustaría conocer su opinión acerca dél
abominable uso del español por parte de
los políticos, con sus diputados y diputadas,
candidatos y candidatos y, lo peor, mexica
nos y mexicanas. ¿Esto lo acepta ya la Real
Academia Española de la Lengua? Porque
su contraparte mexicana creo que ni ente
rada está para defender nuestro idioma. Le
mando un cordial saludo y espero poder se
guir colaborando con su gustada columna.

R. Como a usted, a mí también se me ponen
los pelos de punta al escuchar hablar a es
tos políticos y aprovecho para compartirle
que Paulina Chavira (NYT, 2017) entrevistó
al director de la RAE, Darío Villanueva, quien
comentó: "Por ejemplo, los mexicanos ha
blaban, hablan y seguirán hablando lo que
quieran; es decir, si la academia española
propusiera cosas impositivas y absurdas no
tendría ni el más mínimo éxito. La RAE tra

baja con 3a ASALE y con la Academia Mexi
cana de la Lengua, con la que tenemos un
contacto intensísimo. Y así con todos los

países hispanohablantes".

CANNABIS

Sin cuento, ¿cuánto tiempo dura el efecto
del cannabis?

R. Sin cuento, si le pregunta a 50 perso
nas diferentes cuánto duran los efectos del
cannabis, es probable que se obtengan 50
respuestas diferentes. Esto puede ser un
problema para determinar cuánto tiempo
permanecerá afectado un paciente que usa
el medicamento con fines médicos. Un nue
vo metanálisls de 80 artículos ha reducido

este plazo. Dependiendo de factores como:
cómo se consume el cannabis y qué tan
fuerte es, el consumidor puede permanecer
dañado entre tres y 10 horas.
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En noviembre de 2019 escribí en estas pági
nas sobre la aprobación que, en ese entonces,
realizó la Cámara de Diputados de la deno
minada Ley Olimpia. No obstante la trascen
dencia del tema, el proceso legislativo había
quedado inconcluso porque se incluyeron
modificaciones a la minuta.

El día de ayer, por fin, la Cámara de Di
putados aprobó con 446 votos a favor las
adiciones a la Ley General de Acceso de las
Mujeres a una Vida libre de Violencia (LGAM
VLV) y al Código Penal Federal (CPF), con el
fin de tipificar el delito de violencia digital y
mediática.

El uso de las tecnologías de la información
abrió la puerta a un universo digital donde
las personas pueden acercarse a otras, no
importa la distancia o el tiempo. Lamenta
blemente, el uso indebido de esas tecnolo
gías ha generado que la violencia contra las
mujeres se extienda en el ámbito digital (re
cordemos que las reformas llevan ese nom
bre porque Olimpia Coral Meló denunció
la difusión —sin su consentimiento— de un
video íntimo).

La alerta tiene que ver, sobre todo, con las
mujeres y con las mujeres jóvenes. El deno
minado sexting (donde se transmite conte
nido con imágenes o palabras con sentido
erótico o sexual) abrió la violencia digital,
dado que personas que tienen acceso a ese
contenido lo pueden retransmitir o enviar a
otras personas con múltiples propósitos. In
cluso, algunos sicólogos y siquiatras han ma
nifestado que el uso del cibersexo se extendió
en los últimos meses debido a la ausencia de

contacto físico por el peligro de contagio de
covid19.

No es fortuito que quienes dieron la pe
lea para concluir el proceso legislativo fue
ron los colectivos de las jóvenes feministas,
agrupadas o no, en el Frente Nacional para la
Sororidad, que fueron las organizaciones que
iniciaron esta importante lucha.

Las reformas a la LGAMVLV y al CPF defi
nen y tipifican la violencia digital y mediática
como un delito de "violación a la intimidad

sexual", cuya pena será de tres a seis años de
prisión y multa de 500 a mil Unidades de Me
dida y Actualización.

Las reformas van a garantizar el derecho
de las mujeres a no ser violentadas mediante
el uso del sexting en sus relaciones cotidia
nas, pero, también, benefician a las mujeres
que buscan un cargo de representación po
pular, toda vez que, en campañas electorales
pasadas, ya habían sido denunciados varios
casos de violencia digital. Por ejemplo, en
el proceso de 2018, la organización Lucha
doras Mx consignó 62 candidatas agredidas
mediante redes sociales a partir de expre
siones discriminatorias y hasta amenazas de
muerte. Uno de estos casos, ya lo habíamos
dicho, fue el de una candidata de Movimiento
Ciudadano.

Ahora, corresponde a los diversos gobier
nos establecer no sólo las medidas para su
ejecución, sino las campañas de difusión para
que las mujeres y las jóvenes (inclusive las ni
ñas) conozcan la importancia de estas leyes y
la importancia de salvaguardar su intimidad
frente al uso de las tecnologías de la informa
ción. Un ejemplo de cómo dar atención a esta
problemática y orientar a las mujeres víctimas
de este delito, es la Secretaría de las Mujeres
de la Ciudad de México ya que, mediante su
página de internet, se puede tener acceso a
diferentes instituciones que pueden conocer
y atender las denuncias.

Cabe mencionar que, no obstante que fe
nómenos como el de la pandemia han re
configurado varios aspectos de nuestra vida
cotidiana, incluso en los aspectos íntimos,
también es cierto que, en medida que fue
ron creciendo los usuarios de internet, se
incrementaron también diferentes formas

de delitos que deben seguirse analizando y
tipificando para su debido castigo. Por otra
parte, aún falta legislar más para garantizar
la autonomía física de las mujeres, por ejem
plo. la reforma para despenalizar el aborto,
para que se garantice que las niñas que son
violentadas no sean doblemente victimizadas

y se les procure justicia sin ningún pretexto.
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Mi querido viejo: Quiero contarte una his
toria inolvidable que, en su momento, me
tocó vivir. Cuando mis hijos eran pequeños,
tuve la suerte de conocer a una maravillo
sa pareja de regiomontanos con la que hice
una gran amistad; él era un gran ingeniero
y ella un personaje insólito: alegre hasta el
delirio, platicadora y trabajadora como mu
chos regiomontanos: había creado una es
cuela de baile para jovencitas y allá fue mi
hija Maricarmen, y conocemos a la familia
Tijerilla porque todas las hijas participaban
en las clases de baile.

El tiempo pasó, tuvimos ex
periencias gratísimas, viajes
fantásticos con risas, bailes,
amor y alegría desbordante;
pasaron los años los hijos ere
cieron, ya no nos vimos con
la frecuencia que hubiéramos
querido y los Tijerina fueron
a vivir a una hermosa casa de
retiro; ella, Mamlna la llama
ban, ya no dio clase de baile a
las jovencitas, ¡pero decidió dar
clase a las compañeras de esa
casa, lindas viejas que seguían
las rutinas de! programa Bailar
sentado, que en algún momen
to comenté aquí; las rutinas de
bailar sentado forman parte
de mi libro La vejez ya no es
lo que era, como homenaje a
Mamlna, incansable mujer.

©
Pero ahora, querido vie|o, me encuentro
de buenas a primeras en las páginas de Fa
cebook, que en el Portal del Adulto Mayor,
que se dedica a promover la mejor calidad
de vida de nosotros los viejos, con sesiones,
conferencias, clases de cocina, etc., ¡aparece
Romelia Tijerina!, con sus videos ¡A mo
ver el cuerpo!, que cuentan ya con muchos
seguidores.
Y ahí está Romy, imagen calcada de su

mamá, con el entusiasmo de siempre en el
claro de un bosque hermoso, Invitando a
todos atener buen acondicionamiento físico

con rutinas agradables y sumamente útiles
para todos los viejos.

•
Al verla en el video, vertiginosamente via
jó mi mente a aquellos momentos en que
Mamlna, con años encima, pero con su in
declinable alegría, daba clases a los viejecitos
de la casa de descanso, misma voz, mismo
entusiasmo, misma alegría de vivir.

Y creo, querido viejo, que eso es algo que
debemos imitar todos los días. Romv nos

enseña, sin problemas ni com
plicaciones, sin explicaciones
esotéricas, sino con el ejemplo,
lo mucho que podemos lograr
si movemos el cuerpo.
Puedes entrar en Face

book directamente al portal
de Romelia Tijerina, o pue
des entrar al Portal del Adul
to Mayor, y estoy seguro que
te gustará, porque yo siempre
he dicho que hay algo más que
conocimientos o destreza para
enseñar, y es el amor a lo que se
enseña, la alegría transmitida
por los movimientos, la voz,
los ojos, la sonrisa, que invita a
imitar al maestro.
Seguramente tú, querido

viejo, ahora que ya está dismi
nuyendo, paulatinamente, el pe
ligro del covid19, y en especial
si va te vacunaste, podrás pensar

en mejorar tu condición risica porque sabe
mos que muchos viejos queridos han subido
de peso y querrás disfrutar ampliamente de
tu día, con un excelente ejercicio, buena hl
drataclón, buena comida, buen descanso y
buenas "vibras" para todos los que te rodean.

O
Gracias a los amigos del portal del Adulto
Mayor, y gracias muy especiales a Romy
por haberme transportado, con su video, a
aquellos años inolvidables con los Tijerina:
Chalo y Mamlna.

Momina, con
años encima,
pero con su
indeclinable

alegría, daba
clases a los

viejecitos de
la casa de
descanso.

lAV&flZ

lOQytERA
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No vamos por la
desaparición del INE
y el TEPJF, dice Monreal;
"son enemigos de la
democracia": AMLO

El Presidente declaró ayer que los consejeros del INE y los
magistrados del TEPJF son "enemigos de la democracia". El
exabrupto —no puede llamarse de otra manera— refleja el
tamaño de la frustración que AMLO siente cuando no se
hace su voluntad. La víspera habíamos charlado del tema
con Ricardo Monreal. Las constantes agresiones que reci
ben consejeros y magistrados nos hacen pensar que están
en riesgo. Pero el jefe de la bancada de Morena en la Cámara
alta asegura que la reforma electoral que ya se construye, no
tiene en la mira desaparecerlos.

Tampoco busca que las funciones del árbitro electoral las
reasuma la Secretaría de Gobernación. El Instituto, eso sí, po
dría pasar al ámbito del Poder Judicial. Precisó: "La reforma
que se construye va a revisar las funciones del INE y el TEP
JF, acotarlas al principio de legalidad. No se tiene delineado
un proyecto. Se está empezando a trabajar", nos dijo en las
oficinas del grupo de Morena en el Senado.

Monreal justifica la reforma electoral porque, afirma, el
Tribunal y el Instituto extralimitaron sus funciones.

"Los consejeros del INE se convirtieron en legisladores
únicos suplantando al Poder Legislativo. ¿Un ejemplo? Otor
gar equidad en las gubernaturas. Eso es del legislador", ar
gumentó. Dijo más: "se van a revisar también los criterios
para revocar los registros de Félix Salgado y de Morón. Hay
precedentes donde aplicaron otro criterio jurídico: el de la
protección de los derechos humanos. Hoy el Tribunal sepultó
esos criterios. No coincido con eso porque el juzgador no es
un simple observador letrístico. Tiene que aplicar justicia".

Esta declaración de Monreal no diluye temores de lo que
pueda ocurrir con el árbitro electoral y el órgano judicial. En
la 4T sólo manda el de Palacio Nacional.

Antes de cambiar de tema les dejo una reflexión de
Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, que leí en
el epílogo del libro La democracia no se construyó en un día
(Editorial Grijalbo):

"La democracia ha sido el resultado de una obra colectiva
y, en consecuencia, su defensa es también responsabilidad
comün, una tarea que nos corresponde a todas y todos".
'Buscamos al jefe de la bancada de Morena en el Senado para
que hiciera un balance del periodo ordinario de sesiones, que
ayer cerró. ¿En qué se avanzó? ¿Qué cosas se quedaron en el
tintero? "El balance es positivo. Logramos consolidar refor
mas importantes. La de justicia, con sus leyes reglamentarias,
sin entrar a la discusión del trece transitorio (Ley Zaldívar)",
nos dijo.

Se avanzó, también, en las leyes reglamentarias que es
tán orientadas a combatir la corrupción y el nepotismo en el
Poder Judicial; en la parte de austeridad y remuneración de
funcionarios públicos. "La reforma en materia de pensiones
es muy importante. Es el inicio de revertir el proceso de la
precarización de las pensiones al que estábamos sometidos,
condenados", agregó.

Otro tema, no menor, es el de la subcontratación. Monreal
asegura que el reparto de utilidades para los trabajadores va
a pasar, de 20 mil millones de pesos, a cerca de 100 mil mi
llones. Dijo: "Hay 80 mil millones de pesos (más) a repartir
entre los trabajadores, y la eliminación de la simulación: que
a través de figuras jurídicas se evadieran las reformas fiscales
y obligaciones laborales. El balance está inclinado hacia los
trabajadores y la defensa del ingreso; la consolidación de la
austeridad, asícorno la justicia. Fue un periodo muy intenso.
La pandemia nos obligó a diseñar mecanismos y estrategias
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del voto digital. Nos adaptamos al uso de la tecnología de la
información, aunque todavía hay ciertas deficiencias".

Presumió, eso sí, el tema de protección a los niños y la
aprobación de una ley histórica: la imprescriptibilidad de los
delitos cometidos contra menores abusados sexuales.

"Es una ley muy importante. Iba sólo para los ministros de
culto, pero la estamos haciendo general. Cualquier persona
mayor de edad es sujeto de responsabilidades si viola o abusa
sexualmente de menores. Es una ley muy dura. Juridicamente
puede ser discutible. Riñe con toda la teoría del derecho penal

y el derecho procesal histórico. Pero frente a la realidad, no
te queda otra cosa que legislar.

"Es un regalo del Día del Niño para que todos los que abu
san de menores se den cuenta que no prescribe, y que en
cualquier momento pueden ser denunciados".
*En el tintero se quedaron más de 100 minutas que envió la
Cámara de Diputados. Entre ellas está la Ley de Cinemato
grafía; una parte de derechos laborales, y lo que falta en
seguridad y justicia.

Fecha: 01/05/2021

Página: 4

Area cm2: 331

2 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 23,537

Página 16 de 16

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Que por si aún alguien tiene
dudas sobre el proceso de relevo
de candidato de Morena en Gue

rrero, hay que tomar nota de dos
datos. Uno: Félix Salgado Ma
cedonio da por hecho el triunfo
de su hija, jura que no será Jua
nita y anuncia su regreso al Se
nado. Dos: la cargada en favor de
Evelyn, ignorando que oficial
mente hay una encuesta en vigor,
llamó parahoy alas 19:30 horas a
acudir al registro de la muj er ante
el Instituto Electoral y de Partici
pación Ciudadana.

Que la Fiscalía del Distrito
Sur de California logró una ne
gociación después de presionar
siete años a uno de los herede
ros del narcotraficante Ismael

El Mayo Zambada, a quien
mantenía encarcelado en un

centro de máxima seguridad y
ayer se declaró culpable. Aun
que todo le pinta bien, la au
diencia de sentencia será has

ta abril de 2022, una estrategia
que se ha visto en otros casos
para sacarles la mayor cantidad
de información posible.

Que el coordinador de More
na en el Senado, Ricardo Mon
real, ya tiene hipótesis sobre el
caso de desafuero a Francisco

García Cabeza de Vaca, pues
considera que en el momento
en que eventualmente se con
crete, "puede ser que el presun
to responsable haya huido o esté
en Estados Unidos". En ese caso,
aventuró, la Interpol emitirá una
ficha roja.

Que los jaloneos en el PRI de
Yucatán empiezan a tener conse
cuencias y se prevé que terminen
golpeando la campaña de Jorge
Carlos Ramírez Marín para la
alcaldía de Mérida, pues de entra
da Jorge Alberto Rojas Gam
boa ya renunció a la candidatura
a regidor, que vendrá precedida
de otras salidas de inconformes,
dicen los adversarios del tricolor
enlaentiHad

Que la presidenta del INAI,
Blanca Lilia Ibarra, apoyó a la
voz de "¡no están solos!" a los co
misionados del instituto de trans

parencia de Oaxaca, encabezados
por María Antonieta Velás
quez Chagoya, quien aprovechó
la primera sesión del Sistema Na
cional para pedir el respaldo con
tra la reforma que el Congreso de
su estado aprobó para desapare
cerese ente. Ahoralo que esperan
es que el gobernador Alejandro
Murat vete la extinción.
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Pasividad del gobierno, ventaja
para las empresas criminales
Es oficial: México deci

dió ponerle pausa a la
persecución criminal
de las empresas tras
nacionales dedicadas

al narcotráfico, el tráfico de mi
grantes y personas y la extorsión.
En el presente padecen princi
palmente por esta decisión los
estados de Guanajuato, Sonora,
Baja California, Jalisco, Michoa
cán, Tamaulipas. Chihuahua, el
Estado de México y Tamaulipas.
Son estas mismas entidades don
de coincidentemente se concen

tra la mayoría de los homicidios
dolosos del país.
La tasa de muertes violentas

durante la administración de An

drés Manuel López Obrador es la
más alta en la historia del país,
por lo menos desde que concluyó
la Revolución mexicana
La tendencia incremental de

víctimas en los estados donde las

organizaciones criminales están
en conflicto coincide con la abs

tención del gobierno federal pa
ra investigar, perseguir y procu
rarjusticia.
Hasta ahora la política de no

enfrentamiento con las empresas
transnacionales dedicadas a acti

vidades delictivas de alta peligro
sidad ha magnificado los niveles
de violencia en México.

Los datos oficiales no dejan
mentir, provienen del Sistema
Nacional de Seguridad Pública y

coinciden con otras fuentes co

mo los reportes elaborados por el
gabinete de seguridad federal o el
Instituto Nacional de Estadística
Geografía (Inegi).
Un intercambio reciente de

declaraciones públicas entre el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y el ex embajador
de Estados Unidos en México,
Christopher Landau, clarifica
los argumentos de la actual polí
tica del gobierno mexicano res
pecto a estas poderosas empre
sas ilegales.
En una reunión pública cele

brada la semana del 19 de abril

de este año, en el seno del Con
sejo de Embajadores Estaduni
denses (CAA), Landau expuso, a
la vez confranquezaypreocupa
ción, su opinión sobre la política
del Presidente mexicano de no

confrontar a tales organizacio
nes transnacionales:

"Ha adoptado básicamente
una actitud de laissez faire (dejar
hacer) ante los cárteles... El ve a
los cárteles como su Vietnam, tal
como lo fue para sus antecesores
... AMLO es muy insistente en
evitar ese tipo de conflicto".
La publicación de esta decla

ración, cuyo autor es quien fue
ra representante estadunidense
en México hasta el pasado mes
de enero, provocó escándalo, ya
que ninguna autoridad mexica
na o extranjera había hablado

con tanta sinceridad a proposito
de la pasividad de la administra
ción de López Obrador respecto
a este tema.

Sin embargo, la respuesta del
Presidente mexicano a dicha de

claración fue aún más reveladora,
ya que prácticamente confirmó,
en sus propios términos, lo dicho
porLandau.
El pasado viernes 29 de abril,

durante la conferencia mañane

ra, López Obrador abundó: "No
sotros estamos inaugurando una
nueva etapa (porque) queremos
atenderlas causas... (Landau) no
hizo un cuestionamiento de ma

la fe, cuando dijo que nosotros
no queremos enfrentar a los nar
cotraficantes porque no quere
mos un Vietnam. El no lo hizo de

mala fe, es que tiene una concep
ción distinta. En Estados Unidos,
cuando se presentan este tipo de
conflictosy problemas, se apuesta
más ala fuerza, es más, así se hacía
antes aquí (en México)... No es que
(Landau) esté equivocado, estáac
tuando de acuerdo con su manera

de pensar, es consecuente... Nada
más que esa manera de pensar no
coincide conlanuestra"

Esta declaración de López
Obrador es una de las más impor
tantes que haya realizado en lo
que lleva de su mandato. Prime
ro, porque confirma la decisión
de su gobierno de no intervenir
en el conflicto entre empresas
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criminales que están disputando
territorios en varias entidades fe

derativas. Segundo, porque tam
bién confirma que no investigará
ni perseguirá los homicidios do
losos cuya causa esté relacionada
con la actividad de estas empre
sas criminales, que son la inmen
sa mayoría. Tercero, porque ra
tifica que su gobierno no coope
rará con Estados Unidos, ni con
ningún otro país, en el combate
a estas organizaciones que, al ser
de naturaleza transnacional, pro
vocan también violencia y muer
te en el extranjero. Cuarto, por
que ratifica su confianza ciega en
que los apoyos sociales destina
dos a las poblaciones más vulne
rables terminarán por pacificar
el país. Y quinto, porque no está
dispuesto a revisar ni a cambiar
las premisas de su política.
En efecto, sucedió en menos

de diez días que Cristopher Lan
dau puso una bomba y López
Obrador, en vez de rechazarla, la
abrazó. El primero lo acusó de pa
sividad y el segundo no solo justi
ficó, sino que defendió con orgu
llo esa pasividad.
El ex embajador agregó un par

de argumentos inquietantes en

su declaración ante el CAA. Dijo
que, según sus cálculos, estas em

presas criminales controlan en
tre 35 y 40% del territorio mexi
cano. También que su relevancia
política es de tal nivel "que juegan
un papel amplio en la gobernanza
de México."(La prudencia diplo
mática le impidió decir que jue
gan un papel amplio en la (des)
gobernanza del país).
Lo anterior, remató Landau

con gravedad, es obviamente pro
blemático paraEstados Unidos.
La única ventajade estas decla

raciones cruzadas es que corrie
ron el velo de la ignorancia que
la inmensa mayoría sosteníamos
dentro y fuera del país. Apartir de
ahora no cabe la duda: las organi
zaciones criminales más letales

pueden actuar en México sin te
mor a ser perseguidas por el go
bierno federal.
Lo dicho también ofreció cla

ridad sobre el tamaño del proble
ma que esta situación significa
rá para la relación entre Estados
U nidos y México.
En 2019 hubo en México 34

mil 648 muertes violentas; en
2020, a pesar de la pausa que la
pandemia impuso al país, ocu
rrieron 34 mil 495. El 2021, hasta
el 29 de abril, se han sumado 9 mil
805 homicidios dolosos.

La tendencia creciente augura

que lo peor esta porvenir.
Al menos dos tercios de estas

muertes tienen que ver con asun 
tos vinculados al crimen organi
zado. Vale preguntarse con todas
estas víctimas y sus familiares si
es justo que se renuncie a inves
tigar, perseguir, procurar y ad
ministrar justicia porque el go
bierno federal decidió un camino
nuevo, marcado por la pasividad.
El presidente López Obrador

está convencido de que enfren
tar a las empresas criminales
es igual a lo que hicieron los go
biernos de Estados Unidos en
los años 60 cuando, con necedad,
enviaron tropas a Vietnam, un
país situado a más de 13 mil 800
kilómetros de distancia.
No son hechos comparables.

En el caso mexicano, desde hace ya
tres administraciones, la muerte
obtuvo licencia paradestruir la vida
dentro del territorio nacional.

La tasa de muertes
violentas en la 4T
es la más alta en
la historia del país
desde la Revolución
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El diplomático estuvo en una reunión del Consejo de Embajadores Estadunidenses, jorge carballo
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El viento de la partida
En el caracol de Morelia, una de las regiones creadas por el EZLN en los Altos de Chiapas, este 25 de abril, después del saludo
de la delegación marítima zapatista, las autoridades locales organizaron una ceremonia de despedida para sus compañeros

Anclado en una ladera
del caracol de More

lia, el viento mece las
lonas que protegen
y realzan como ve

las náuticas al Centro de Adies
tramiento Marítimo Zapatista,
lugar donde permanecieron en
cuarentena y preparación para
su próximo viaje enbarco aEuro
palos siete integrantes del llama
do Escuadrón 421.
Morelia es la sede de una de las

12 regiones creadas por el EZLN
para organizar el gobierno de sus
comunidades autónomas. Este
viento que mueve las lonas ter
mina por darle forma de barco al
espacio zapatista adaptado en los
Altos de Chiapas para la travesía
interoceánica que llevará a cabo
la delegación conformada por las
comandantas Carolina y Ximena,
el comandante Darío, la maestra
Yuli, el maestro Bernal, la tercio
compa Lupitay la milicianay pro
motora de salud, Marijose.
De la construcción marítima

hecha en plena montaña emerge
una palabra escrita en mayúscu
las: "¡DESPERTAD!".

Hace unos momentos, los futu
ros navegantes han salido de las
entrañas del Centro de Adies

tramiento para dejarse ver en la
borda. Protegidos con tapabo
cas y caretas, además de guardar
sana distancia entre sí, saludan a
los pobladores zapatistas que han

venido a despedirlos.
Y después de unos minutos,

cuando han regresado al barco
refugio, es cuando el viento ha
aparecido para apaciguar un po
co el calor primaveral, mover las
lonasvelas y ser, quizá, un buen
presagio délo que vendrá pronto
en altamar para esta tripulación
que navegará por primera vez en
su vida en un barco.

>5>5>S

Ahí mismo, en Morelia, este do
mingo 25 de abril, unas horas
después del saludo de la delega
ción marítima zapatista, las au
toridades locales han organizado
una ceremonia de despedida pa
ra sus compañeros.
Caminando la montaña, de

cenas de pobladores han ido con
pancartas, cantos, cohetes y co
pal a sacarlos un momento de su
cuarentena. Los han acompa
ñado luego al auditorio del Ca
racol, donde han dado mensajes
en español y tzeltal, primero los
integrantes de la junta de Buen
Gobierno y luego el Concejo de
Ancianos, quienes también rea
lizaron un ritual especial por el
Escuadrón 421.
Durante la ceremonia, los po

bladores zapatistas mostraban a
sus compañeros carteles con le
yendas como: "¡Viva la humani
dad de los continentes!", ¡Vívala
semilla de la resistenciay rebel
día por la humanidad!", "¡Viva la
buena semilla que se regará por el

mundo!", "i Que viva nuestro ori
gen de raíz maya!", "Más de 500
años de humillación y desprecio
pero aquí estamos".
En el evento han sido exhibi

dos también varios bordados de
embarcaciones zapatistas capi
taneadas por niños y niñas, balsas
con figuras emblemáticas mayas
labradas en madera y pintadas
con alusiones rebeldes, así como
también dos antiguas carabelas
hechas a pequeña escala
Tras el acto, el Escuadrón 421

regresó al Centro de Adiestra
miento para descansar e iniciar
a la mañana siguiente el viaj e te
rrestre hasta Isla Mujeres.
Una vez que entraron a su re

fugio, el viento otra vez volvió a
hacerse sentir en estas montañas
de la selva lacandona.

>5>5>S

Ala mañana siguiente, tras subir
al techo de una camioneta unos

cayucos y cargar su equipaje, la
delegación marítima zapatista,
encabezada por el subcoman
dante Moisés, salió del Caracol
de Morelia acompañada por una
caravana motorizada en la que
participan organizaciones de la
sociedad civil, como el Centro de
Derechos HumanosFray Barto
lomé de las Casas.
Una valla humana despidió así

al convoy antes de que empezara
a sortear las curvas de la carretera

de Altamirano a Ocosingo, donde
realizaron una parada para ser
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recibidos por compañeros suyos
en la comunidad rebelde de Pa
tria, sede de uno de los caracoles
creados de manera reciente por
el EZLN. Allí recibieron otra vez
muestras de apoyo y cariño por
parte de los insurgentes locales,
para luego seguir su camino rum
bo a Palenque.
Cerca de 15 vehículos, entre ob

servadores y prensa, fueron ba
jando las montañas hasta llegar a
la exuberante selva donde el calor
de temporadaera aún más intenso.
Antes del atardecer, la caravana

arribó al caracol Roberto Barrios,
otro de los bastiones autónomos
zapatistas, donde fueron recibidos
pormilicianosypobladores.
Carolina, Ximena, Darío, Lupi

ta, Yuli, Bernal y Marijose bajaron
animados de la camioneta para irse
aunos cuartos especiales adescan
sar antes de seguir su travesía

>5>5>S

Al mediodía de la mañana siguien
te a su llegada al caracol Roberto
Barrios, el Escuadrón 421 salió de
sus habitaciones para caminar a
una imponente ceiba ubicada en

medio del territorio zapatista
Tras caminar en círculos so

bre ella, colocaron sus manos so
bre el grueso tronco: realizaban
un ritual para conectarse con el
sol en su cénit a través de un árbol
caracterizado de manera especial
por la legendaria cultura maya.
Después del acto, el Escuadrón

421 volvió a resguardarse.
Y por tercera vez, luego de

una ceremonia especial, apa
reció el viento en medio del ca

lor chiapaneco: El viento que
acompaña la partida de los na
vegantes zapatistas.

>5>5>S

Tras recibir música de mariachi,
palabras de apoyo, vítores y ritua
les tradicionales, el Escuadrón
421 salió al alba el miércoles 28 de
abril del caracol Roberto Barrios

para dirigirse en caravanaala pe
nínsula de Yucatán.
En Palenque pasaronjunto alas

obras de la estación del Tren Ma
ya que construye el actual gobier
no federal. Tambiénbordearon La
Chingada, rancho del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
y recorrieron un tramo de Tabas

co, donde tuvieron que detenerse
ante un retén de la policía estatal
en el que se les preguntó a dónde
iban: "A Europa", bromeaban al
gunos compañeros de la prensa
independiente que siguen la ruta.
Después, el Escuadrón 421 re

tomó camino por Campeche, re
corriendo a partir de Sabancuy
buena parte de la carretera pega
da al mar. Al cabo de unas horas

llegaron hasta Yucatán, donde el
paisaje del camino estuvo marca
do por la belleza natural de la re
gión y por la presencia constante
de integrantes de la Guardia Na
cional y el Ej ército.
A la mañana siguiente, el es

cuadrón enfilaría de Valladolid a

Cancún para subirse al ferry a Is
la Mujeres, donde los aguardaba
La Montaña.

Desde esta semana,
la delegación llegó
a Isla Mujeres para
abordar el barco La
Montaña, en el que
viajarán a Europa
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La construcción en forma de barco, casa del Escuadrón 421. DIEGO OSORNO
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Ritual para conectarse con el sol. DIEGO OSORNO
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Bufones con corona
¿Hay gente que se sienta bien representada a través de amenazas, calumnias, fanfarronadas y
mentadas de madre?...

rp
engo aun para mi que quien
busca trabaj o ha de esmerar

JBL se en dar una buena impre
sión. Se diría que es una perogrullada,
pero hay quienes opinan diferente y
en un descuido son la mayoría. Venta
jas evidentemente competitivas como
seriedad, profesionalismo, pulcritud o
experiencia palidecen delante de atri
butos sin duda más conspicuos, como
la desvergüenza y la patanería elevadas
al rango de remedio social. Lo vemos
cada día en esos candidatos que pelean
por demostrar quién es el más ridícu
lo, vulgar, incoherente o indigno de
confianza, como dando por hecho que
apreciaremos la sinceridad que les lle
va a exhibirse como quieren que crea
mos que son.
Los candidatos son como preten

dientes. No garantiza el novio que
cuando tenga estatus de marido segui
rá siendo amable y comedido, pero si no
lo fuera desde ahora ya puede adivinar
su prometida la clase de calvario que le
espera al lado de quien no la respetó ni
cuando pretendía su favor. No es, pues,
que el candidato menee el culo delante
de la cámara para hacerse con la con
fianza de sus votantes, sino que de una
vez abusa de ellos para hacerles saber lo
poquito que aprecia su intelecto. Es co
mo imaginar al pretendiente invitando
a un burdel a su futuro suegro. Pa' que
le mida el agua a los camotes, ¿cierto?

Se entiende la locura individual, no
así la colectiva. Que un cretino aspi
rante a diputado insulte a gritos a sus
detractores al mismo tiempo que hace
campaña no es más que un despropósi
to chirriante y como tal provoca más ri
sa que congoja, pero que después de eso
quede gente aúndispuestaavotarpor él
—o el colmo, que por eso lo decidan— ya
es motivo de asombro suficiente para
hablar de extravío de rebaño. ¿Cómo es
que el descontrol, la rabia y la soberbia
pueden ser cualidades apreciables —y
no escandalosos impedimentos— para
mejor servir a la sociedad? ¿Hay gente
que se sienta bien representada a través
de amenazas, calumnias, fanfarronadas
y mentadas de madre? ¿En qué cabeza
cabe que quien va a legislarnos, gober
narnos o administrarnos —todo, sobra
decir, con nuestro dinero— pruebe sus
aptitudes con destrezas escénicas que
acaso serían buenas para conseguir
chamba en un burlesque?
Poca confianza le puede uno dar a

quien ha comenzado por abusar de
ella. Me pongo en los zapatos de cual
quier empleador y calculo que haría
falta estar loco para ofrecerle el puesto
de gerente a un tipo que llegó vestido
de payaso. Tal vez pensó que así rom
pería el hielo, o que sería más fácil em
patizar conmigo, pero justo esa clase
de conclusiones raudas y francamen
te estúpidas lo hacen inelegible para
el puesto. Por más que entre sus múl
tiples simpatizantes se repita que el

bufóncandidato es cercano a la gente,
la sola ligereza de sus modos y el vacío
tenaz de su palabrería dej an ver un des
precio imperial que poco tardará en ha
cerse fama. No es que sea como uno, si
no que ya se mira como nadie y le anda
por canjear ese cupón.
Los bufones tienen una prerrogativa,

que es a su vez la cruz de su destino: la
gente les aplaude por hacer el ridículo.
Y a algunos los elogian o hasta los glo
rifican por decir lo que en otros sería
intolerable. Un bufón poderoso vivirá
convencido de que no hay otro más gra
cioso que él, y empeñado en probarse
sus alcances se burlará hasta de quie
nes le aplauden, sin que por ello dejen
de aplaudir. La risa, sin embargo, guar
da sus secretos. No siempre todos saben
de lo que nos reímos, y eso es en ocasio
nes lo que más risa da. Cada vez que un
bufón sediento de poder y negado de
gracia cruza por mi pantalla, me gana
una risilla de conmiseración que nada
puede hacer por evitar la náusea misan
trópica que sin falta le sigue. Nada muy
especial, vergüenza de especie, bh¡

No es que sea
como uno, sino
que ya se mira
como nadie y le
anda por canjear
ese cupón
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CRÓNICA* 0
SUSANA
IGLESIAS*

La India
Es necesario decirlo: conozco la mira

da del solitario, se esconde en los gabi
netes del fondo, pasan dulcemente los
párpados por la memoria de sus triste
zas, se doblegan involuntariamente an

te la compañía de voces distantes, las personas ríen
acompañadas, casi nadie se atreve a beberse la no
che sin otros al lado.

Cualquier viejo solitario con sombrero y espalda
fuerte sentado en labarra podría ser mi abuelo, un
amor que se me fue, otro amor que me olvidó, por el
mundo yo voy penando. Mi abuelo caminaba desde
Allende hasta el cruce con Bolívar y República del
Salvador, no sé si el hueco que ha quedado en esta
esquina pueda llenarlo un nuevo negocio.
Duele, es como si me arrancaran la memo

ria, no puedo evitar el llanto, aquí nos despedi
mos Billyy yo hace más de un año, era de noche,
la lluvia era fina e intermitente, nos abrazamos
fuerte, acaricé su desordenado cabello, nos mi
ramos a los ojos sin saber que sería la última vez
que pondríamos canciones de José Alfredo en la
rockola, que esa sería nuestra última cuba senta
dos en aquél hermoso gabinete de cuero café. Nos
corrieron esa noche, pedí permiso para entrar al
baño, el mesero estaba enojado, quería largarse,
cansado de nosotros, un par de necios.

Recuerdo algo, mientras me veía en el espej o del
baño llegó un tiempo lej ano a mi cabeza, en la solita

ria parte de arriba estuvimos
Pablo y yo una noche jugando
adivinanzas, cantando can
ciones. Sus pecas, su cabello
largo, arrugaba aquella nariz
para hacerme reír. Aquí estu
ve con Marian llorando una

decepción mientras bebía
mos cerveza helada.

La India que abrió sus

puertas en 1935, ha baj ado la cortina, la maj estuosa
barray las mesas en las que nadie cantará se queda
ron solas para siempre. No puedo evitar pensar en
las periqueras de piel en color blanco, ¿cuántas ve
ces me senté ahí abeber? no podría contarlas. Cami
no unos pasos, no me atrae ya Los Portales, última
mente ya no deseo internarme en cantinas.
Necesito recordar noches muy lejanas, avan

zo sobre República del Salvador, me detengo en
la Biblioteca Lerdo de Tejada, arruinaron la calle
con el Metrobús, una calle solitaria que todavía a
finales de los noventa proyectaba libertad, ahora
está destruida por una modernidad que es ofensi
va. Era hermosa, amplia, la noche parecía tragar
se a cualquier persona que pasara frente a la fa
chada del Covento de San Agustín que en 1676 fue
devorado por el fuego, se logró su reconstrucción,
en realidad ocupaba dos manzanas y media, sus
vestigios del pasadizo del templo llegaban hasta
la esquina de la Farmacia París. Piedra, madera,
luces ámbar, atmósfera en la que se antoja jugar
a los fantasmas.

De pronto siento miedo, nuestros lugares muer
tos ya no nos pertenecen. Siento necesidad de no
mirar atrás, a veces no es posible. Retrocedo, mis
pasos me llevan de nuevo a la esquina de Bolívar y
República del Salvador, es cierto, la cortina está aba
j o, sus ventanas ahora dan a la tristeza, se apagó, no
es mentira, ha cerrado, ya no existe.

* ESCRITORA. AUTORA DE LA NOVELA SEÑORITA VODKA

(TUSQUETS)

La majestuosa barra
y las mesas en las

que nadie cantará se
quedaron solas para

siempre
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Monreal y
sus amigos

Al mirar de nuevo el video
de David Monreal mano

seando a Rocío Moreno,
candidata a la zacatecana alcaldía de

Juchipila por Morena, el cartujo se
pregunta: si esto sucedió en medio de
tanta gente y a plena luz del día, ¿có
mo se comportará cuando nadie lo
está viendo?
Los toqueteos del aspirante a la

gubernatura de Zacatecas a su com
pañera de partido son de impecable
ejecución, resultado, quizá, de una
larga práctica. Verlo en acción es un
viaje a los años más oscuros del siglo
XX, cuando los abusivos como él eran
motivo de envidia y aun de elogio en
una sociedad machista.

En ese entonces, en la calle, en los
camiones, en los mercados, en todas
partes, estos bribones se acercaban
sigilosos a las mujeres para rozarles
el trasero y enseguida, satisfechos, ha
cerse disimulados.
Esa es la escuela de

la prepotencia, el ma
chismo y la misogi
nia. Si Rocío Moreno
se atreviera a alzar la

voz, ¿tendría futuro,
político o profesional, en su tierra? El
Pulpo David Monreal conoce la res
puesta, por eso conserva la sonrisa y
mantiene intactas las pretensiones
de gobernar un estado envuelto en
las llamas de la violencia y el acoso a
las mujeres.
En el partido del Presidente, el de la

purificación del país, Monreal no está
solo, algunos de sus compañeros coin

ciden con él en el comportamiento, las
excusas y los pretextos: cuando son
descubiertos en sus fechorías, culpan
a los medios y a "la mafia del poder".
Como lo hizo el diputado Saúl Huer
ta, quien, dadas las acusaciones en
su contra por abuso sexual de varios
adolescentes, con insoportable cursi
lería le habló a Juan Francisco Rocha
de su inocencia y la decisión de sepa
rarse de su grupo parlamentario para
no afectarlo, "porque antes de mi inte
rés personal, existe el interés supremo

de la nación".

El legislador po
blano no contó con
la amistad de López
Obrador, como sí la
tiene Félix Salgado
Macedonio, a quien

las denuncias por violación no le han
quitado el manto de la impunidad y la
insolencia, por eso ahora amenaza a
las autoridades electorales y se dispo
ne a gobernar Guerrero tras bambali
nas. No cabe duda, los depredadores
andan sueltos.

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén. ¦=
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Brevísima historia
del socialismo

Los izquierdosos tiene una muy li
mitada visión del capitalismo: es un
sistema que saca provecho de los po

bres. Su razonamiento no se entiende: si de algo
carece la persona que no tiene dinero es de la ca
pacidad de consumir bienes y servicios. Pues bien,
¿no es eso —que estemos comprando y compran
do cosas— lo que promueven los apóstoles del libre
mercado? ¿Cómo, entonces, es que los impulsores
del modelo han dispuesto, al mismo tiempo, que
millones y millones de individuos no puedan ad
quirir sus mercaderías?
Ah, y los mentados comunistas de clóset de

nuncian, encima, la plaga del consumismo, la ver
sión más pedestre del "materialismo" que estaría
carcomiendo a nuestras sociedades. Pero ¿de

qué irrefrenable impulso hablan? ¿Del ataque
de compras de una distinguida señora en un ele
gantísimo centro comercial o del súbito arrebato
—destinado inexorablemente al fracaso por falta
de plata— de quien aspira, de todas maneras, a po
seer el celular de última generación o la pantalla
plana? ¿Están condenando la desmedida adquisi
ción de obj etos suntuarios o censuran la existen
cia de anhelos en la gente que no puede comprar
los tentadores artículos?
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Las acusaciones lanzadas

por los inquisidores al servi
cio del socialismo son, en el
fondo, una radiografía de ellos
mismos y pertenecen al ámbi
to psicoanalítico de la "proyec
ción", a saber, "la atribución a
otra persona de los defectos
o intenciones que alguien no
quiere reconocer en sí mismo",

según la definición que encontramos en el diccio
nario de la Real Academia Española. De lo que ha
blan, más allá de la sensibilidad social que se es
pera de cualquier persona mínimamente preo
cupada por las durezas absolutamente reales que
sobrellevan los pobres, es de un deseo incons
ciente de unlversalizar esa cruel condición. Justi
fican su oscuro designio señalando una causa pri
mera de la pobreza. ¿Cuál? La usura, la codicia y
la rapacidad de los ricos. A partir de ahí proponen
una revolucionaria estrategia: la lucha abierta,
pues sí, contra todos los privilegiados. El plan in
cluye una serie de medidas puntales: la oposición
alas inversiones del exterior, la desincentivación
de la iniciativa privada, la progresiva apropiación
de los medios de producción por parte del Esta
do, el burocratismo obstruccionista y, sobre todo,
la concentración antidemocrática de las decisio

nes en el aparato del poder (de ahí la operación de
acoso y derribo del antiguo entramado institucio
nal pretextando, como hacen ahora los acapara
dores de la 4T, que es una estructura al servicio de
los "rentistas y los potentados" de siempre).
Al final no sólo acaban, en efecto, con los ri

cos (sin mayores consecuencias para los grandes
acaudalados porque son los primeros en emigrar)
sino con la propia riqueza de toda una nación. Es
to no es un cuento, oigan. Es tan real como Cuba...
y Venezuela. ¡=^i

No solo acaban,
en efecto, con los
ricos, sino con la
propia riqueza de
toda una nación
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Contienda y normalidad
Debe preocuparnos que la democracia y sus principios empiecen a verse más como un problema
que como un logro....

"17 •
¦ 1 país vive momentos sin

i guiares. El impacto de la
JHIpandemia es profundo y
afecta por igual instituciones, econo
mía, política, los términos de convi
vencia y a las personas y sus familias.
En este entorno tiene lugar la compe
tencia electoral para la renovación de
la Cámara de Diputados y de gobiernos
locales, alcaldías y presidencias muni
cipales. El modelo comunicacional de
las campañas, claramente disfuncional
aun voto informado, no permite que la
movilización propia de la temporada

contribuya al reencuentro del país con
sigo mismo, con sus fortalezas, con sus
ideales, con la capacidad de cambiar
para mej orar como tarea colectiva y no
de un grupo.
Se viven tiempos de encono. No es

nuevo y en ello tiene mucho que ver la
circunstancia y un agravio acumula
do de desencanto y descontento. Debe
preocuparnos que la democracia y sus
principios empiecen a verse más co
mo un problema que como un logro. El
país no puede dar licencia para destruir
lo mucho que se ha alcanzado a ese res

pecto en las pasadas décadas. La impa
ciencia y la desconfianza popular pue
den ser el caldo de cultivo y sustento
para que desde el mismo poder se em
prenda una embestida contra las insti
tuciones de la democracia.

Las elecciones deben ser el proceso
que ratifique la normalidad democrá
tica. Los gobiernos deben contribuir
para que los ciudadanos participen en
libertad y que los partidos y sus can
didatos puedan desplegar su proseli
tismo para que sea el voto libre el que
determine el mapa de poder en el país.
El Presidente de la República debe ser
ejemplo de prudencia, mesura y senti
do de responsabilidad. Las diferencias,
más las de mayor relevancia política,
deben procesarse a través de las ins
tancias jurisdiccionales para así llegar
a un punto final a partir de una senten
cia como expresión legal.
La inercia histórica propia de los

comicios intermedios es el regreso
del pluralismo. Es decir, que ninguna
fuerza política por sí misma obtiene
los asientos legislativos para cambiar
la Constitución o quizá las leyes ordi
narias, al tiempo que gana terreno la
alternancia en gobiernos locales y mu
nicipales. Por eso, no hay razón alguna
para hacer del regreso al poder dividi
do preocupación fundamental; es solo
una posibilidad propia de la normali
dad democrática.
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Anuncian inversión
Nuevamente eJ sector automotriz pone el ejemplo
para reactivar la economía. El CEO de General Motors
México, Francisco Garza, dio a conocer que invertirán
mil millones de dólares en su complejo de Ramos
Arispe. Coaliuila. El plan es que ahí se empiecen a
producir vehículos eléctricos. \ abrir una nue\ a planta
de pintura que estaría operando ya en junio próximo.

Francisco
Garza

Lo van cercando
Nos dicen que ya es un hecho el temor de fuga del
diputado de Morena, Benjamín Saúl Huerta, acusado
de abuso sexual contra dos adolescentes. Por eso, el
Instituto Nacional de Migración, a cargo de Francisco
Garduño, emitió una alerta migratoria para detectar
sus mov ¡míenlos dentro v fuera de territorio nacional.

Haciendo malabares
La cuadratura al círculo busca Morena para que
Evelyn Salgado, hija de Félix Salgado Macedonio. sea
candidala al gobierno de Guerrero. Su padre rechazó
ser delegado, para no violar el artículo 43 de los
estatutos del partido, que impide a dirigentes postular
a familiares hasta el cuarto grado. V dejaron fuera de
la encuesta a Beatriz Mojica Van contra reloj.

Beatriz
Mojica

Sheffield los alborota
Nos platican que el PAN en León, Guanajuato, ya
sintió pasos en la azotea. Tan es así, que hasta el ex
presidente Vicente Fox se ha metido en el proceso,
atizando en redes sociales una campaña en contra
del principal contrincante en la capital de ese estado.
Ricardo Sheffield, Nos dicen que le echarán a toda la
caballería para que no les arrebate la plaza.

Ricardo
Sheffield

Gira redonda
Semana productiva tuvo el Canciller Marcelo Ebrard.
sobre todo en materia de combate al COV1D 19. En

Rusia, amarró que México envase la vacuna Sputnik
V. y ayer en España, en reunión con su homologa.
Arancha González Laya, logró que ese país done dosis
a los mexicanos. Nos cuentan que Ebrard seguirá
trabajando para asegurar la llegada de vacunas.

Arancha
González
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•V, Marcial hundió a El Toro
Voto de silencio en Cancán

Federación, ni un peso a medicinas

iffcil, levantar el desastre económico que
deja el gobernador priista en Tlaxcala, Mar
co Antonia Mena. Y, no es para menos.I) Dejó estancada la economíay sin solución
los problemas sociales. No movió un dedo
para acabar con la trata de personas, los
secuestros a jovencítasy los asaltos. Ade

más de la incertidumbre económica y un alto desempleo,
sobre todo de jóvenes, quienes son presa de las adicciones.
Promesas que no cumplió.

GUERRERO: Por fin se dieron cuenta que el quintacolum
nista que hundió la candidatura de Félix Salgado Macedonio
fue Marcial Rodríguez, dirigente estatal de Morena. Él y sus
abogados no presentaron la relación de gastos de los pre
candidatos al'lNE. Hoy buscan chivo expiatorio y que mejor
que sea Lorenzo Córdova, a quien no quieren en Palacio.
Por cierto, en las reuniones informativas, Evelyn Salgado,
hija de El Toro es aclamada.
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CANCÚN: La encargada del despacho en la alcaldía de
Benito Juárez, Clara Díaz, en la sesión solemne del cabildo
para conmemorar el 51 aniversario de la ciudad caribeña. Ni

una palabra a los fundadores. Nadie
entendió su voto de silencio de la

sustituía de Mara Lezama, quien
busca la reelección por Morena.

MICHOACÁN: Los michoacanos
viven momentos de angustia al no
tener suficientes medicamentos. En
2021 no han recibido uno solo, como
denuncia en todos los foros el gober

nador Silvano Aureoles. Las pocas medicinas las adquiere el
gobierno con recursos propios. La Federación los abandonó.

HIDALGO: Angustiado por la sequedad del erario, el alcalde
de Tula, Manuel Hernández, usa a funcionarios del Catastro,
amenazara deudores del predial con confiscar sus propieda
des. Sabe que es ¡legal, pero la amenaza está vigente,

QUERÉTARO El director déla UIF Santiago Nieto adelantó
que ya cortó las primeras cabezas de candidatos que usaron
factureras. Y, dice, que van por más. Esperamos nombres.

SLP: Mucho polvo levantó la versión deque el INE revisaba
gastos de precampaña de la candidata de Morena Ménica
Rangel, que apreciaban omisiones. Obligó a Mónica a declarar
que siempre actuó conforme a la ley. No le han notificado
nada. Un petardazo informativo.

AGUASCALIENTES: Para festejara San Marcos, la crema
y nata se reunió en la Plaza de Toros. Acudió el gobernador
panista Martín Orozco, quien vio poquitos asistentes, aun
que superó 30% recomendado para estos eventos. Pocos o
muchos, es una irresponsabilidad, en plena pandemia.

TABASCO La solicitud de seguridad de Andrés Granier
ÍPRIj. exgobernador priista, ahora candidato a alcalde de El
Centro, motivó una crisis. El equipo de Granier acusa al go
bernador Adán López y al consejero electoral Juan Correa,
de filtrar la petición. Dice que el Instituto Electoral (IEPCT;
por ese motivo es parcial.

SLP: La esposa de Ricardo Gallardo, candidato a la gu
bernatura por el PVEM. Ruth González, fue amenazada por
un sujeto armado. No dio detalles o si fue un intento de asalto.

En Michoacán
no tienen

suficientes
medicamentos
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AMLO podrí con Juanita, del IT; se pediría el uoto
por él y una vez que ganara, renunciaría al cargo

ontrario a lo que ha dicho
C muchas veces en Palacio

Nacional, si alguien se ha
beneficiado de la incipiente
democracia mexicana es
el propio Andrés Manuel
López Obrador. De él han

salido algunas de las más famosas vueltas a
la ley electoral: Los Juanitas (luego surgieron
las"Juanítas") los Promotores de la Soberanía
Nacional y tos Superdelegados. Todo esto se
empezó a maquinar luego de su primera de
rrota presidencia!. Corría 2009. El entonces
Distrito era gobernado por el ahora imprescin
dible Marcelo Ebrard. Se acercaba fa elección

intermedia y la renovación de delegaciones
en la capital. Sin embargo, la candidata para
Iztapalapa, Clara Brugada, fue bajada por el
Tribunal Electoral. Cuando faltaban 23 días
para la elección y las boletas no podían ser

reimpresas, López Obrador pactó con Rafael
Acosta Ángeles Juanita, del Partido del Trabajo;
se pediría el voto por él y una vez que ganara,
renunciaría para que Brugada
asumiera el cargo. Se salió con
la suya y Brugada fue nombrada
Jefa Delegacíonsl después del
berrinche de Juanita

El proceso se repitió a tai gra
do que también en 2009.12 dipu
tadas electas cedieron su cargo
para ser asumidos por hombres.
los cuales originalmente habían
sido designados, pero por cuestiones de equi
dad de género, no podían ser votados. De ahí
salieron las Juanitas. Ahora que el TEPJF dio
marcha atrás a las candidaturas de Félix Sal

gadoyRau! Morón, se sabe que las maniobras
comenzaron para que Salgado coloque a su
hija Evelyn como la candidata de Morena a la

gubernativa. Es muy seguro que hoy mismo
se anuncie.

Después vinieron los Promotores de la So
beranía Nacional, un eufemismo que se utilizó
para designar a los primeros candidatos a
gobernador, después deque Morena obtuvie
ra su registro. De esta forma se burló a la ley
electoral, ya que esa designación ¡es permitía a
tos candidatos hacer actos de campaña fuera
de ios tiempos establecidos por la ley. Va en
el gobierno federal, se inventaron los "super
delegados", personajes que tienen acceso ai
presupuesto, Al día de hoy, cuatro personas
que ejercieron este puesto son candidatos a
gobernador. Estas son maneras en las que
AMLO hace llegar a cargos, sin mucho con
tratiempo, a personas que le son leales o con
quien tiene compromisos políticos. Por eso es
entendióle su enojo en el caso de Félix. Por eso,
se busca ia forma que quede de gobernador,

Y si no cambia la ley, algo nuevo
se inventará para darle la vuelta,

CONTRASEÑA: os
cuentas con la justicia están
lejos de ser saldadas por Félix
Salgado, Además de las re

cientes señalamientos sobre

la familia política de su hija
Evelyn, que los liga al Cártel de

los Beltrán Leyva, estó la investigación pora
determinar por qué durante y después de

su gestión como alcalde, tuvo un repunte el
Cártel Independiente de Acapulco.

En 2009,12
diputadas
elecctas

cedieron su cargo
a hombres
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En la antesala de la jomada electoral del próximo € de junio, los
pronósticos ya no son tan aplastantes como el fenómeno
11AMLO" o "La Esperanza de México" que fueron determinan

tes para el triunfo electoral de Morena en 2018, ya que los alarmantes
índices de violencia de género, inseguridad, corrupción e impunidad, se
han sumado a los desafortunados resultados en materia económica, las

alarmantes cifras en materia de saludel pésimo manejo de la pandemia
por Covid19', y las ocurrencias o venganzas personales que se traducen
en políticas piiblicas y reformas constitucionales que vulneran el esta
do de derecho y violan de manera sistemática nuestra Constitución, ya
que las recientes reformas en materia energética, telecomunicaciones
(Panaut) ampliación del periodo de gestión del presidente de la SCJN,
las pésimas decisiones en materia de estimulo a la inversión de capi
tal nacional y extranjero, ya que afectan de manera directa el creci
miento de la economía nacional y la generación de empleo produc
tivo, provocando incertidumhre en los diversos sectores económico
financieros y bursátiles, razón por la que la incertidumhre financie
ra, la inseguridad jurídica y las políticas públicas provocan falta de
viabilidad financiera, rentabilidad comercial y confianza en la eco
nomía mexicana, podrían provocar que las agencias calificadoras po
drían retirar el grado de inversión a nuestro país, ya que las constantes
descalificaciones, violaciones a los acuerdos medioambientalistas, co
mo "El Acuerdo de París" y a diversos tratados internacionales, po
drían ser un factor para que nuestro país incurra en graves incumpli
mientos.

Por lo tanto, ante la urgente necesidad del gobierno de la 4T por dar
mejores resultados o construir distractores mediáticos para conservar
el voto de confianza de los ciudadanos, está construyendo nuevos esce
narios político electorales con el perfil de una acción persecutoria
con el uso faccioso de diversas instituciones como la Unidad de Inte

ligencia Financiera (UIF) y la Fiscalía General de la República
(FGÜ), ya que como consecuencia déla denuncia y solicitud de desa
fuero promovida en términos de la fracción V del artículo 74 consti
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tucionalf solicitando el juicio de procedencia ante la Cámara de
Diputados con la finalidad de que se aprobara el juicio político
(desafuero ) en contra de Francisco Javier García Cabeza de Vaca,
gobernador del estado de Tamaulipas; sin embargo, no debemos
olvidar que de acuerdo con los artículos 110, 11 ly 112 constituciona
les, para poder proceder penalmente por delitos federales contra los
gobernadores de las entidades federativas, solo procede por la comi
sión de delitos debidamente acreditados; por lo tanto en términos del
artículo 74 frac. V, la comisión instructora de la Cámara de Dipu
tados, diseño un dictamen del expediente sin respetar los principios
constitucionales, ya que dentro del procedimiento de juicio de desa
fuera, se violaron las formalidades del debido proceso, la presun
ción de inocencia y el principio de no contradicción, ya que durante
la intervención del presidente de la Sección Instructora de la Cámara
de Diputados, Pablo Gómez (Morena), aceptó que no hay elementos
suficientemente fuertes para considerar que los recursos que llegaron
a poder del gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, fueran producto de delitos y ante la inexistencia de
elementos probatorios para acreditar la probable responsabilidad del
político Tamaulipeco, el pleno de la Cámara de Diputados, solo pudo
acreditar el delito de ejercicio indebido de recursos públicos, que no
tiene nada que ver con les delitos que habían denunciado la UIF y la
FGR, como los delitos de operaciones con recursos de procedencia ilí
cita {lavado de dinero) delincuencia organizada y defraudación fiscal
equiparada; delitos que no estaban integrados en el expediente de la
Sección Instructora de la Cámara de Diputa dos.
Es fundamental mencionar que con declaratoria de procedencia por

parte de la Cámara de Diputados, se tendrá que notificar al Congreso de
Tamaulipas. órgano legislativo que promovió ante la Suprema Corte de
justicia de la Nación SCJN, una controversia constitucional por el desa
tiero del gobernador Thmaulipeco.
No debemos olvidar que la Sección Instructora de la Cámara de

Diputados, aprobó con 342 rotos a favor, 103 en contra y una absten
ción, el juicio de desafuero, que se traduce en la pérdida de la inmu
nidad constitucional y procesal en perjuicio del gobernador de
Tamaulipas, García Cabeza de Vaca» pero misteriosamente, no se
resolvió el juicio de procedencia (desafuero) en contra Mauricio
Toledo, diputado del PT, que es acusado presuntamente por enrique
cimiento ilícito y de igual forma quedo archivado el caso del dipu
tado morenista Benjamín Saúl Huerta Corona, denunciado por el
presunto delito de rio/ación agravada contra menores de edad.
No es extraño pensar que "en política nada es casualidad, pero todo

es Causalidad" ya la venganza política en contra de un personaje incó
modo para los ínteréses políticoelectorales de Morena, se hace un
manejo mediático que afecta la credibilidad, reputación y confianza
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electoral del gobernador panista, que el pasado 7 de enero exhibió
públicamente las mentiras publicadas y difundidas por la CFE; ya que
reveló detalles sobre una llamada telefónica con Manue/ Bartlett,
director general de la Comisión Federal de Electricidad, para adver
tirle sobre un documento falso que usó la CIE para justificar una
falla que dejó sin energía eléctrica a más de 10 millones de usuarios
En términos de las facultades y atribuciones que otorga la constitu

ción estatal al Congreso del Estado de Tamaulipas, resolvió en sesión
extraordinaria la improcedencia del juicio de desafuero en contra del
gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, debate legislativo que obtuvo una mayoría parlamentaria del
partido acción nacional con £6 votos a favor, tres en contra y siete abs
tenciones, determinación que fue tomada bajo principios ciudadanos,
privilegiando la voluntad popular que debe prevalecer ante una estra
tegia mediática que desarrollaba una persecución política que se
caracterizó por un juicio de procedencia ilegal, faccioso e improce
dente; ya que desde su origen fueron violados diversos principios y
derechos constitucionales como la presunción de inocencia, la duda
razonable y las graves violaciones al debido proceso que evidente
mente vulneran los derechos humanos del gobernador de García
Cabeza de Vaca.

Circunstancia legal que le abre la puerta al gobernante p artista para
continuar con su responsabilidad constitucional al frente del poder
ejecutivo del estado de Tamaulipas; mientras tanto las denuncias e
imputaciones formuladas por la Unidad de inteligencia financiera Í1IF
del SAT y la Fiscalía General de la República FGR, podría enfrentarlas
hasta que concluya su gestión como gobernante en octubre del año
£022. En términos de los artículos 111 y 112 constitucionales, para los
legisladores tamaulipecos es indispensable resolver de manera
urgente y contundente la declaratoria correspondiente que ordena la
improcedencia del juicio de desafuero de Francisco Javier Ga cía
Cabeza de Vaca, a fin de resolver de manera definitiva este asunto en
virtud de las faculta des legales que tiene el Congreso del estado, y
con estricto apego a sus principios constitucionales como estado
Libre y Soberano.
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PARECE que alguien que
ría mandar un mensaje en
el dictamen de desafue

ro del gobernador de Ta
maulipas Francisco Gar
cía Cabeza de Vaca por
el delito de Defraudación

Fiscal Equiparada.
EN LA PÁGINA 26

aparece un criterio de la
Suprema Corte en el que
se afirma que quien re
gistre su declaración fis
cal en ceros pero se le
demuestre que su nivel
de vida acredita que tuvo
ingresos no declarados
incurre en un delito.

VARIOS recuerdan a

un político tabasqueño
que presentó declaracio
nes en ceros por años,
que presumía no tener
propiedades, auto pro
pio o tarjetas de crédito
y que aún así recorría el
país todo el tiempo y has
ta se fue a EU para dis
frutar en vivo del béisbol

que tanto le apasiona.
¿SERÁ que el diputa

do de Morena que forma
parte de la comisión ins
tructora de San Lázaro,
Pablo Gómez, dejó que
quedara ese precedente
legal nada más por des
cuidado o con otra inten

ción? Es pregunta desa
forada.

PRONTO se reencontrarán

Ifigenia Martínez, Cuau
htémoc Cárdenas y Por
firio Muñoz Ledo pues
acudirán el martes a un

restaurante de la Roma

para el evento Encuentro
por la República.

YA SE VERÁ si es el
lanzamiento formal del

movimiento para la de
fensa de los órganos au
tónomos que anunció el
diputado —aún— morenis
ta o si hay algo más en el
menú.

demis fuentes 0refoi7na.com
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ALTURA DE MIRAS

Cuando escucho el discurso de algún político, me gusta pensar que tiene "Al
tura de Miras", como se dice popularmente.

Para ser político se necesita tener grandes cualidades morales y espirituales.
Sobre la Altura de Miras Hegel en su Fenomenología del Espíritu dice

que los hombres han perdido la costumbre de mirar a lo alto, hacia las estre
llas y se acostumbraron a ver el suelo, como tos gusanos. Su percepción so
bre el materialismo (que era lo que dominaba) lo hizo pensar así, en 1807.

La filosofía de Hegel trató de explicar lógicamente el proceso a través del
cual lo real y la verdad llegan a constituirse como tales.

¿En dónde está lo real y la verdad en el discurso de un político?... NPI.
La Altura de Miras implica tener un espíritu abierto, que deja de lado las

rencillas y las críticas y que tiene en mente un bien superior. Implica poner
por encima de todos tos objetivos para dejar a un lado las cosas que nos se
paran. Implica una apertura de mente, objetividad y asertividad.

¿Cuántos políticos conoce usted con estas características?... Pocos, muy
pocos quizá.

En mi generación conocí varias familias y compañeros que habían lucha
do por la democracia, por el respeto al voto, por la igualdad.

Muchos de ellos eran orgullosamente panistas, de los estados del Norte,
de Jalisco y de la Capital.

Nos tocó conocer a "Maquío", Manuel de Jesús Clouthier del Rincón, na
cido en Culiacán, Sinaloa, en 1934 y quien murió en un accidente automovilís
tico en 1989.

Hubo otros con una formación política y académica muy sólida, como
don Luis H. Álvarez.

Otros, defendieron la UNAM de tos intentos estatistas que atentaban
contra la "libertad de cátedra".

Hoy, algunos de estos tradicionales apellidos están en contra de la 4T,
desde diversos frentes (jurídico, legislativo, económico) y, lo peor, se han alia
do con la gente del PRI... Sus antiguos enemigos.

En tos políticos de "izquierda" no són pocos tos que tienen muy mala
fama. Acostumbran dividirse. Forman "sectas". Pero están firmemente deci
didos a subirse al tren de la 4T.

¿Hay Altura de Miras en la 4T? ¿Podrá Morena reaccionar y evolucionar
distinto a como lo ha hecho? ¿Podrá construir algo duradero en beneficio de
la población? ¿De la nación?... Se ve muy complicado.

Con el caso reciente que amplía el mandato de la Suprema Corte al mi
nistro Arturo Zaldívar, se viola el artículo 97 de la Constitución que establece:
"Cada cuatro años, el Pleno elegirá de entre sus miembros al Presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, el cual no podrá ser reelecto para el
período inmediato posterior".

El abogado constitucionalista, Diego Valdés, lo definió así: "México está
al borde de un período de orfandad constitucional".

Y si a eso le sumamos la oposición de Porfirio Muñoz Ledo, quien ya tie
ne un pie puesto fuera de Morena, las cosas que vendrán no serán fáciles.
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La política mexicana sigue siendo una "rueda de la fortuna".
Dice mi colega Miguel de la Torre: "La Política Grande, se ha esfumado.

Es cosa del pasado. Se volvió historia política".
Reconozco el tamaño de la oferta política de AMLO: "Vamos a cambiar

de régimen", cosa por demás complicada y llena de adversidades.
Desde la 4T: ¿Se podrán recuperar algunos de los principios esenciales?

¿Se podrán fortalecer tos valores ciudadanos?
La Altura de Miras se ve cada vez más difícil. No sólo faltan objetivos cla

ros, se necesitan menos errores, menos invenciones y más certeza.
Estamos viviendo un cambio, es cierto.
¿Lo que hace la 4T es correcto?... Los nuevos ciudadanos lo dirán.

LOSPRiANISTAS

El tamaño de cambio que propone AMLO tiene un origen nítido.
Revisemos algunas acciones del pasado que siguen vigentes:
El 6 de julio de 1988 llegó a la presidencia Carlos Salinas De Gortari me

diante un fraude electoral y solapado por el PAN.
En mayo de 1989, tos diputados del PRI y del PAN aprobaron el Plan Na

cional de Desarrollo de Carlos Salinas, que establecía la venta de 250 empre
sas públicas al sector privado, como Telmex, Mexicana de Aviación, Televisión
Azteca, Siderúrgica Lázaro Cárdenas, Altos Hornos de México.

El 27 de junio de 1990 legisladores del PRIAN modificaron el artículo 28
constitucional para privatizar el servicio público de banca y crédito. Eliminan
do el párrafo que reservaba al Estado la prestación del servicio público de
banca y crédito.

Salinas entregó 18 bancos propiedad de la nación a sus amigos y socios,
que hoy son de los hombres más ricos del mundo.

El 6 de enero de 1992 aprobaron reformas al artículo 27 constitucional
para permitir la venta de tierras ejidales y comunales y el abandono a tos
campesinos.

El 6 de mayo de 1992 modificaron la Ley Minera para concesionar la mi
nería a particulares hasta por 50 años; derogaron el impuesto a la extracción
de minerales y privatizaron minas estatales.

Salinas entregó 6 millones 600 mil hectáreas de reservas nacionales a
Peñoles, Grupo México y Carso. Hoy las mineras poseen 25 millones 386 mil
611 hectáreas, 13% del territorio nacional.

El 22 de diciembre de 1992, PRI y PAN reformaron una ley para permitir
a empresas privadas generar electricidad. Hoy venden a la CFE casi 50% de
la luz que consumimos. Las plantas de CFE están paradas o subutilizadas y
estas empresas reciben 80 mil millones de pesos del presupuesto.

Y hay más... ¡Muchísimo más!
¿Cuál es la Altura de Miras para entender este proceso de descomposi

ción política?

LA SALUD MENTAL
Una compañera me señaló: "Todo lo que ocurre en el país es por la personali
dad de tos presidentes y su salud mental".

Pensé, más que su salud mental habría que pensar en su "salud social".
¿En qué momento tos presidentes piensan y se interesan por la gente?

¿O sólo les importan las elecciones?
Me dijo: "Su ego sólo les permite verse como narciso en el espejo. La so

ciedad no existe para ellos".
¿Dónde estamos ahora?

LA CUEVA DEL DELFÍN
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En el aniversario de Don Jesús Reyes Heroles (que dicen "sabía dirigir la na
ve con buena brújula")... ¿Cómo se modificó su Reforma Política?... O, ¿habrá
que fumarse un habano veracruzano?

¡Vientos huracanados!, si no piden bajar la mirada nos veremos por acá
el próximo sábado...
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DAÑO AL PAÍS
Un voto por Morena es un voto contra México. A
partir de hoy, y hasta el 6 de junio próximo, todos los
días pondré esa frase en mi columna. Estoy conven
cido de que votar en la próxima elección por el parti
do de López Obrador es causar daño grande a nues
tro país, por el peligro que representa dar más poder
al Presidente, que tan mal uso está haciendo de él.
No es la primera vez que empleo aquella frase. En
1997 escribí cotidianamente en este mismo espacio:
"Un voto por el PRI es un voto contra México". Ahora,
sin embargo, la situación es más grave. En la ocasión
anterior había que luchar para que el partido que
dominaba la vida política del país tuviera un freno
en el Congreso. Se logró ese fin, y la derrota priista
de ese año abrió los cauces para la democratiza
ción de México. Hoy por hoy la circunstancia política
tiene peligrosidad mayor. Aquella vez se trataba de
evitar la hegemonía de un partido. Ahora se trata de
impedir la tiranía de un hombre. La próxima elección
es la última oportunidad que tendremos los ciuda
danos de poner freno a los abusos de poder de Ló
pez Obrador, a su desbocada embestida contra las
instituciones, a su desprecio por la ley. Si su partido
se fortalece, si el Presidente consigue la mayoría que
a toda costa busca tener en el Congreso, nada podrá
poner ya límites a su caprichosa y nociva voluntad, y
le quedará libre el camino para la instauración de un
poder absoluto sin atadura alguna ya. Llevemos a las
urnas nuestra protesta por los daños que AMLO está
causando a México y a los mexicanos. Votemos por
el partido de nuestra preferencia, pero no por el del
Presidente, ese presidente mesiánico y absolutista
que tan mal y con tan desastrosos resultados está
ejerciendo el cargo para el que fue electo. Lo digo

hoy, lo volveré a decir mañana y lo repetiré todos los
días hasta que llegue la crucial elección del 6 de ju
nio: un voto por Morena es un voto contra México...
Los novios entraron a la suite nupcial donde pasa
rían su noche de bodas. Ella le dijo a él: "Me pregun
to cuál será el motivo de nuestra primera riña de
casados, Pedro. Digo, Juan"... Doña Solina declaró
de pronto en la merienda de los jueves: "Mi marido
es ratero". "¡Cómo es posible!" exclamó sobresalta
da una de las asistentes. "Sí confirmó doña Solina.
Solamente a ratos va a la casa"... En una cena Baba
lucas dijo: "La palabra 'palo' debe ser usada cuida
dosamente, pues tiene varias acepciones". Preguntó
una señora, divertida: "¿Cómo cuál?". "Bueno res
pondió el badulaque. Por ejemplo, para un oriental
la palabra 'palo' significa suspensión de labores"... El
novio de Glafira, la hija de don Poseidón, habló con
el genitor de la muchacha: "Vengo a pedirle la mano
de su hija". "¿La mano? replicó, áspero, el rudo gran
jero, Lo primero que tiene usted que aprender en su
trato conmigo, joven, es a llamar a las cosas por su
nombre"... La mujer de la Edad de Piedra le dijo con
tono de cansancio a su marido: "Ay, Troglo. No por
que todavía no haya televisión quieras estar todo el
día a duro y dale"... Doña Jodoncia salió de pésimo
humor de la exposición canina. Traía un listón azul
prendido a su abrigo de pieles. Don Martiriano, su
marido, le dijo tímidamente: "¿Entiendes ahora por
qué no quería yo que viniéramos?"... Caco y Queco
se metieron a una milpa a robar elotes. Para no ser
vistos por el dueño se cubrieron con una piel de va
ca. Queco se puso adelante y Caco atrás. En eso Ca
co vio que venía un toro con evidentes intenciones
lúbricas. "¿Qué hacemos?" le preguntó espantado
a Queco. Respondió éste: "Yo haré como que estoy
comiendo la hierbita, y tú mientras entretenlo"... FIN.
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